
Cierre de ventanilla

"Las cosas buenas que cwnstruimos
terminan por construimos ¿b nosotros".

! JimRohn

La construcción en lá Ciudad de
México estáparalizadla En cada
cambio de sexenio ha$y una des

aceleración, pero hoy la caíída se con
centra en la capital y no es, ¡producto
del azar, sino de medidas iimpulsadas
por la nueva jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaúm.

"Estamos acabando comlla corrup
ción que llevó al desordentíinmobiliar
rio", declaró en el informe «son el que
conmemoró sus primeros IM)0 días«n
el cargo. Si esto es cierto, nojllo sé; pero,
sí sé que la construcción eattá virtual
mente detenida, lo cual estm teniendo
consecuencias negativas ¡importantes
en la economía y el empleo).

El problema se ha centreado en los
llamados "polígonos de actuación",,
superficies en las que se llewan a cabo
proyectos dé construcción! a través
de "la relotificación y relocalización
de usos de suelo". Según Slheinbaum,
"se han revisado los 174 pollígonos de
atención autorizados en 20117 y 2018",
durante él gobierno de Miguel Angel
Mancera, y "48 de ellos tiienen irre
gularidades graves. El Instituto de
Verificación Administrativai¡«uspendió
la construcción de 17".

Pero no solo están deteniidos estos
polígonos de actuación. Los construc
tores se quejan de un generalizado

"cierre de ventanilla". Bajo el argu
mento de que ha habido corrupción
en el pasado, se han dejado de expedir
permisos de construcción de todo
tipo. De hecho, la jefa de Gobierno
ha mostrado una actitud de rechazo
a la construcción de nuevos grandes
proyectos. "La ciudad ya no necesita
plazas comerciales", declaró en mayo
de 2018 durante su campaña. "Estos
megadesarrollos ya le están generando
un grave problema a la vida cotidiana
de los habitantes de la ciudad".

Una de las consecuencias de la sú
bita paralización ha sido un desplome
en la generación de empleo formal. En
los primeros cuatro meses de 2018 se
crearon 17,546 trabajos en la construc
ción en la Ciudad de México, pero en
el mismo periodo de 2019 hubo solo
2,646 (El Economista, 23.5.19).

"Ya hay reducciones en el perso
nal", me dice Enrique Téllez, presi
dente de la Asociación de Desarrolla
dores Inmobiliarios (ADÍ). Esto afecta
a ingenieros, arquitectos, abogados,
vendedores y muchos más, pero es
pecialmente a los trabajadores de la
construcción que viven de día a día.
"Las empresas no están contratando.
No saben qué viene. Hay incertídum
bre. Pero es una cadena Se detienen
los proyectos nuevos, pero también
los foturos", los cuales pueden tardar
varios años en desarrollarse.

Esta paralización tendrá también
consecuencias importantes sobre la
recaudación. Los grandes proyectos

multiplican el impuesto predial. Un
predio viejo suele generar un grava
men mínimo, pero cuando se trans
forma en un edificio de oficinas o de
apartamentos, en una plaza comercial
o en un conjunto mixto genera mu
chos más recursos para la ciudad. La
realización de obras de mitigación,
por otra parte, mejora la infraestruc
tura urbana, en un momento en que
el gobierno dedica cada vez menos
recursos a los servicios públicos y de
infraestructura para encauzar los re
cursos a los programas sociales, que
son más útiles para comprar votos.

Lo peor es que muchos de los
proyectos que están siendo deteni
dos, ya cuentan con predios en los
que han sido demolidos los edificios
anteriores. Reanudar los permisos de
construcción eliminaría las cicatrices
que se han generado. Si ha habido
actos de corrupción, que se castiguen;
pero todos los proyectos que cumplen
coií la ley deben recibir una luz verde
expedita.

• REFORMA Y EL CENTRO
El Paseo de la Reforma y una par
te del Centro Histórico son ejemplo
de los beneficios de los desarrollos
inmobiliarios. La zona estuvo aban
donada mucho tiempo, pero Andrés
Manuel López Obrador promovió su
rescate cuando fue jefe de Gobierno.
Sheinbaúm debería recordar e imitar
lo que hizo entonces el hoy Presidente.

¦ '! ..i i"'' 1 • 1 " '
Parali¿ar l^constmcción en la CDMX
blóQüe'a ¡a inversión; el empléó
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Tfmpt omieim AJ»

MAYOR
F. BARTOLOMÉ

a dar por buenas las acusaciones en su contra. i
Y como eso nomás no lo va a permitir, decidió
que si lo quieren quitar, que paguen 61 costo político
de hacerlo.

MÁS DE uno se pregunta por qué Elvira Daniel tiene
manga ancha para hacer y deshacer como titular
del Centro Nacional de Control de Gas Natural,
como eso de cancelar desmentir y luego decir que
sólo se pospuso el proyecto para garantizar
el suministro ala península yucateca.
SABIDO es que cuenta con todas las confianzas
de Andrés Manuel López Obrador desde que
trabajó con él en el entonces DF, cómo directora
del transportes eléctricos. Sin embargo, ahora en el
sector energético se habla de que tiene una relación
demasiado cercana con el actual director de Pemex,
Octavio Romero Oropeza, lo cual, advierten,
hace que se confundan las decisiones personales
con las laborales. ¿Será?

• • •

¡YA HAY humo blanco en el PRI! O casi: la mayoría
de los gobernadores priistas, convocados por Alfredo
del Mazo, cerraron filas en torno a Alejandro "Allto"
Moreno. En la pelea por la presidencia del partido,
la cumbre de Toluca sirvió para mandar el mensaje
de q\ie, al menos los asistentes, ya tienen candidato.
Pero, ¡shhh!, es secreto.

DENTRO de la 4T hay quienes le dan el avión
a la austeridad. Por ejemplo en el vuelo 686 de KLM
con destino a Amsterdam viajaron dos secretarios
del gabinete federal. Uno, muy fifí, iba en primera
clase. La otra ocupó un asiento en clase turista
¿QUIÉNES ERAN? Según informó Andrés Manuel
López Obrador dos de sus colaboradores están en
Berlín: Marcelo Ebrard y Luisa Alcalde. Adivine
cuál era cuál, pero no le diga al Presidente porque
no le gusta que sus funcionarios se comporten como
señoritingos.

• • •

VAYA, VAYA, resulta que en el Estado de México
los diputados de Morena quieren un auditor a modo,
dado que ahora dominan el Congreso y la mayoría
de las alcaldías de la entidad. Con el pretexto de que no
le tienen confianza así de jurídico es el argumento,
los legisladores moreriistas iniciaron el procedimiento
para destituir a Femando Baz Ferreira como titular
del Órgano Superior de Fiscalización.
SUS CERCANOS aseguran que el auditor pensó
seriamente en renunciar, dado que
los cuestionamientos contra su labor tienen,
más bien, una clara intención política por parte
de Mauiilio Hernández, el líder de Morena
en el Congreso y quien quiere poner a uno
de los suyos én esa posición.
ANTE ESTO, Baz Ferreira optó por no presentar
su dimisión, pues dicen que eso equivaldría
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ALGO ANDA mal
con la convocatoria

para candidatos
a consejeros
ciudadanos de
la Procuraduría
Ambiental (PAOT)
capitalina.: .: ; ,
LA INICIATIVA no
pudo aprobarse ayer
en comisiones por
falta de quorum.
PERO QUIENES
pudieron echarle
un ojo al borrador
aseguran que todo
estaba armado
con cronómetro, pues
los interesados tenían
un día

para enterarse y ¡seis
horas para entregar
la documentación
en Donceles!

SALVO PORQUE
no quieran que se
inscriba nadie, no
se le encuentra la

lógica a sus prisas.
A menos, claro,
que sus "favoritos" ya
estén avisados, tengan
todo a la mano y hasta
les quede tiempo
de pasar a dejar
los respectivos atentos
saludos.

¿IMPENSABLE,
verdad?

' • ••

¿QUÉ SE hace o a
quién se le reclama
cuando ya casi
termina mayo
y la cuesta de
enero sigue tan
pronunciada?
ESO ES lo que se
preguntan decenas
de trabajadores
de la Policía,
la Procuraduría y la
Secretaría dé Gobierno
a quienes — ¡cuchi
tes deben todas las
quincenas de lo
aue va del año.

Fecha: 28/05/2019

Página: 2

Area cm2: 100

1 / 1

Columnas Políticas

Circuito Interior

STAFF

Costo: 21,400

Página 11



Plaza de almas

Hay dos misterios que no se
pueden descifrar, Armando.
Üno es el del universo, el

otro el de la mujer. Y aun creo que el
primero será aclarado alguna vez; el
otro nunca Decir que la mujer es un
misterio constituye uno de los este
reotipos más estereotipados que hay,
pero eso no quita que tal afirmación
sea verdadera. ¿Sabes por qué es di
fícil entender a las mujeres? Porque
son las representantes de la vida, y la
vida es imposible de entender. Hasta
la más sencilla mujer es complicada.
Ése es otro lugar común, pero tam
bién es cierto. Podrás desentrañar el
poema de Parménides o las teorías de
Hawking, pero nunca comprenderás
lo qüe Juanita la del 12 piensa o sien
te. Cuando yo tenía tu edad, sobrino,
pensaba que entendía a las mujeres.
Ahora sé que en ese abecedario jamás
pasé de la a. Te pondré un ejemplo.
Una noche tomé en mis brazos a una
chica Estábamos en mi automóvil. La
sentí temblar como una tórtola en las
manos de su cazador. Eso me conmo
vió bastante: supuse que la muchacha
tenía miedo de lo que iba a suceder. Y
no sucedió nada Respeté su temor y la
llevé a su casa Ahora sé que temblaba
de deseo, y que habría preferido que
la llevara al asiento trasero del coche.

Seguramente me llamo pendejo, tal
como todavía me lo llamo yo cuando
recuerdo ese penoso episodio de mi
vida. A muchas mujeres he tratado,
Armando, vanidad aparte, y puedo de
cirte que cada una ha sido un enigma
como aquellos que la Esfinge proponía
a los caminantes para devorarlos. A
todas las amé quizá alguna me amó
pero a ninguna comprendí. Fui libro
abierto para ellas, y todas fueron, sin
contar la carne, libro cerrado para mí.
A fin de ilustrar lo que te digo permí
teme contarte lo de Estela Nunca me
habría atrevido a poner los ojos en esa
mujer. Era casada, y en aquel tiempo
(el de mi primera juventud) yo rehuía
el trato con mujeres maridadas, no por
escrúpulos de moralina. sino por ins
tinto de conservación. Después apren
dí a vencer el tal instinto, único que he
vencido a lo largo de la vida, y el hecho
de que una mujer fuera casada dejó de
ser tabú y se convirtió en imán. Cosas
oscuras de la naturaleza humana. O
de mi naturaleza. Aun así la condición
civil de Estela no era el mayor incon
veniente para intentar tenerla Lo que
me detuvo más fue su belleza. Tenía
precioso rostro y cuerpo apetecible. Su
/oz era una música: cuando hablaba
!as aves suspendían su canto para oírla.
2sto no es mío, Armando. Ha de ser

I de Amado Ñervo. INo la busqué; pensé
que era demasiadas mujer para mí. Fue
ella la que me buscó. ¿Te imaginarás

, mi asombro? Era como si una estrella
buscara a un gusamo. Esto tampoco es
mío. Ha de ser de D)íaz Mirón. No pasó
mucho tiempo sini que estuviéramos
en la cama Y la caima sobrino, es muy
democratizadora Ahí son iguales lady
Chatterley y el criiado. Y ahí fuimos
iguales aquella hermosísima señora
y yo. ¡Ah, tan igualtes! Ella olvidaba a
su marido y yo taimbién. Hacíamos
el amor con la pasión que siente el
cuerpo cuando no lio estorba el alma.
Aquel paraíso no duiró mucho. Ningún
paraíso dura muchto. El estorbo llegó
en la forma de uiiojs ejercicios espiri
tuales a los que ella aisistió invitada por
una amiga suya de no sé qué asocia
ción piadosa De ahií salió cargando la
pesada carga del arn'epentimiento. En
la siguiente cita que ituvimos ya no me
permitió que la tocaira Me dijo que yo
me interponía ente ella y el Cielo. Se
molestó cuando le respondí en tono
burlón estaba resentido con una
frase de comedia: "•"Lejos de mí tan
temeraria idea". Y aisí terminó todo:
con una frase de coimedia. No es lo
único, Armando, que en la vida de tu
tío Felipe, o sea yo, Ina terminado con
una frase de comedim... FIN.

L . . • . • ' >.* ¦ • '

Nadie puede descifrar eil misterio
de las mujeres, ni la pasiión, el instinto,
la inocencia o la ternurai
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miosKO
Tras manotazo de AMLO, edil se alinea con la 4T

Desde la tierra del Edén, nos cuentan, al
alcalde de Centro, Evaristo Hernández
Cruz (Morena), no le quedó de otra más
que frenar la privatización del servicio de
agua, así como la venta del terreno donde
se encuentra el ayuntamiento y su even
tual traslado al fraccionamiento Altozano,
ubicado a 18 kilómetros de Villahermosa.
Ello, nos comentan, luego de que el diri
gente estatal de su partido, César Burelo,
le leyera la cartilla para recordarle que de
bía tomar en cuenta la postura del presi
dente Andrés Manuel López Obrador,
quien se opone a la venta y privatización
de edificios públicos y recursos naturales.

Incluso, nos dicen, el líder morenista advirtió a don Evaristo que
de no hacerlo sería tomado como una afrenta para Morena Eso
sí, nos señalan, pese a mostrarse arrepentido, el edil no quita el
dedo del renglón en que el edificio debe ser demolido por encon
trarse en mal estado. Habrá que ver cuánto tiempo le dura su es
táte quieto al presidente municipal. ¡Auch!

Quirino
Ordaz
Coppel

En Sinaloa también van por tarifa 1F
Nos platican que los políticos sinaloenses opta
ron por seguir el ejemplo de Tabasco y ya bus
can que el la CFE otorgue a todos los usuarios
de energía eléctrica doméstica la tarifa preferen

cial 1F. La reactivación de esta añeja petición, nos detallan, cobró
fuerza debido al impulso del gobernador Quirino Ordaz (PRI),
de legisladores federales y locales de todos los partidos, quienes
aprobaron un punto de acuerdo para llamar al Ejecutivo federal a
implementar la reestructuración, pues según la diputada local
priista, Ana Cecilia Moreno, los usuarios dependen de las nego
ciaciones que hace el gobierno del estado para conseguir recur
sos y subsidiar dicha tarifa. ¿Será que les den la razón?

Fecha: 28/05/2019

Página: 23

Area cm2: 234

1 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 24,640

Página 1



Auditor "omiso" busca quedarse otros 7 años
Donde se ha generado una gran división y enojo, nos refieren, es
en Veracruz, debido a la decisión del titular del órgano de Fisca
lización Superior del estado, Lorenzo Portilla Vásquez, de bus
car reelegirse. El asunto, nos comparten, es que la clase política
local asegura que durante el gobierno del priista Javier Duarte,
el auditor jamás vio el grave daño al erario, mientras que con el
panista Miguel Angel Yunes también se hizo de la vista gorda
En ese sentido, nos recuerdan, muchos criticaron a don Lorenzo
por considerar que sólo actuó cuando Duarte y Yunes habían
perdido las elecciones y la presión social era muy fuerte. Al pare
cer, nos dicen, a la administración morenista de Cuitláhuac
García no le ha caído en gracia la intención del contador, sobre
todo ahora que presiona a los actuales funcionarios a cumplir
obligaciones que debieron acatarse desde los gobiernos pasados.

De viejos amigos y política
El gobernador de Guanajuato, Diego Sinliue Rodríguez, y su
antecesor Miguel Márquez, nos platican, se robaron parte de
los reflectores en la final de la liguilla LeónTigres, tras llegar jun
tos. Ambos panistas, con la playera esmeralda y repartiendo sa
ludos, nos dicen, se hicieron presentes en el Nou Camp, dejando
entrever que su relación amistosa conti
núa desde que don Diego se desempe
ñó como secretario de Desarrollo Social

y Humano en la administración de
Márquez. Ante ello, nos comentan, los
malpensados afirman que esto se debe
a que el actual mandatario no se ha sa
lido de la línea de trabajo trazada
por el exgobernador.

Diego Sinhue
Rodríguez
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Durante más de 15 años que funcionó
como franquicia de la secta NXIVM
en México, Executive Success Pro

gram (ESP) fue un negocio millonario para
Keith Raniere en México y para sus socios y
seguidores Emiliano Salinas Occelli y Ale
jandro Betancourt. Ocho mil mexicanos,
mujeres y hombres de alto nivel social, eje
cutivos, académicos, directivos de empre
sas, periodistas, actores y actrices, políticos
e hijos de políticos, juniors, tomaron sus cur
sos que, por pagos de 3 mil a 6 mil dólares,
les ofrecía 'llevarlos a lograr el éxito" y vol
vernos "mejor gente para un mundo feliz",
através deun método de programación neu
rolingüística (lavado de cerebro) que comen
zaba por detectar sus puntos débiles o vul
nerables y terminabapor introducirlos en un
mundo de conceptos de "éxito, ética e inte
gridad" que prometían liberarlos de sus mie
dos, ataduras y limitaciones para triunfal'.
"Un mundo de personas exitosas será sin

duda un mundo mejor; un mundo libre de
hambre, robo, deshonestidad, envidia e in

seguridad Las personas ya no tratarán de
destruirse unas a otras... El éxito, la ética y
la integridad van de la mano. Prometo com
partir e inscribir personas en ESP y su misión
por mi propio beneficio y para hacer al mun
do un mejor lugar para vivir", rezaba el ma
nifiesto "Msión en 12 Puntos", escrito por
Keith Raniere hasta ahora confidencial y
cuya copia tiene esta columna y que cada
participante en los cursos tenía que rezar y
recitar en voz alta al inicio de cada sesión.
Al ser un curso dirigido a ricos, los precep

tos de Raniere también justificaban la acu
mulación de riqueza como un tema natural

y de supervivencia de la especie. Las per
sonas controlan el dinero, las riquezas y los
recursos del mundo. Es esencial para la su
pervivencia de la humanidad que estas
cosas estén en control de personas exi
tosas y éticas. Prometo controlar ética
mente cuanto dinero, riquezas y recursos
del mundo me sea posible dentro de mi
plan de éxito", dice otro de los 12 puntos
del manifiesto de ESP.

Los cursos de ESP teman lugar en unacasa
de Las Lomas o en un edificio corporativo de
Montes Urales. Había cursos normales o in

tensivos y normalmente eran de 5 días es
paciados, de 8 de la mañana a 10 de la noche,
en los que los participantes se encerraban
para escuchar los conceptos de Raniere ex
plicados por Emiliano Salinas Occelli, y par
ticipaban en dinámicas y ejercicios asesora
dos por un coach que evaluaba su avance y
desempeño. Cada curso costaba entre 3 y 6
mil dólares, y una vez concluido les daban
un reconocimiento. "Estos 5 días son solo el

principio. Continuar tu educación con no
sotros puede traerte éxito exponencial, tanto
personal como profesional", les decían en
una carta donde los invitaban a seguir con
programas más avanzados como Ethos, para
"tener un conocimiento más profundo y lo
grar tus metas" u Origins, en el que "puedes
desarrollar un conocimiento y apreciación
más profundos de ti".
Varios de los participantes en este curso se

acercaron a esta colu mna para proporcionar
información, pero también para expresar su
preocupación y molestia porque a muchos
de ellos, que solo tuvieron contacto con ESP

por un curso al que los invito algún amigo o
amiga, se les asocia ahora con la secta
NXIVM y con las prácticas de esclavitud se
xual y trata de mujeres por las que se está
enjuiciando a Keith Raniere en los Estados
Unidos. "Yo acudí por invitación de una aca
démica, pero desde el primer momento me
di cuenta de que los conceptos que mane
jaban eran propios de una secta, aún así de
cidí terminar el curso por el que ya había pa
gado 6 mil dólares, pero en cuanto acabó me
desligué completamente y no volví a tener
contacto con ellos", narra un ejecutivo que
tomó el curso en 2013, y señala que como él
hay muchos otros preocupados y que inclu
so analizaban presentar una demanda para
desligarse de cualquier práctica de maltrato
a mujeres en la que "no tuvimos absoluta
mente nada que ver".
En los 16 años que ESP funcionó, de 2002

y hasta el pasado abril de 2018, en que Emi
liano Salinas y Alejandro Betancourt deci
dieron cenarla, cuando estalló el escándalo
por la detención de Keith Raniere en Puerto
Vallarta, 8 mil mexicanos tomaron el curso
y el negocio, según publicó en estas páginas
el columnista Mario Maldonado, ascendió a
800 millones de pesos. Mañana hablaremos
del perfil de los hombres y mujeres que to
maban el curso y cómo algunos de ellos eran
seleccionados y reclutados para formar par
te de la secta, y como desde sus primeras
clases les inculcaban el concepto del tri
buto al "Vanguard", que era como debían
referirse siempre a Keith. "El tributo es una
forma de pago y honor. Es dar honor a
quien honor merece", dice uno de los 12
puntos de la Msión de Raniere. •
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BAJO RESERVA
Aeroméxico, en los tiempos de Echeverría
El viernes 24 de mayo de 2019, Aeroméxico regresó a los años 70,
a los tiempos de Luis Echeverría, cuando cualquier funcionario
de alto nivel podía detener el despegue de un avión comercial,
como ocurrió con el vuelo AM198 con destino a Mexicali en el

que viajó la hoy extitular de la Secretaría del Medio Ambiente,
Josefa GonzálezBlanco OrtizMena Nos hacen ver que el ac
to de influyentismo tuvo consecuencias en la arena política con
la fulminante renuncia de doña Josefa, pero todavía no lo tiene
en el terreno de las irregularidades y responsabilidades de la em
presa, que por cierto cotiza en la Bolsa Mexicana de Valores. De
momento, nos recuerdan, la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes inició una investigación para determinar la probable
acreditación de sanciones para Aeroméxico, por posibles violacio
nes a la Ley de Aviación Civil. Pero el punto es ¿quién autorizó el
retraso de casi 40 minutos del vuelo para que lo abordara la ex
funcionaria de la 4T? Los dedos, nos dicen, apuntan muy, muy
alto en el organigrama de la aerolínea.

Fecha: 28/05/2019

Página: 2

Area cm2: 216

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva

Redacción

Costo: 24,300

Página 5



Desaparece la fracción del PRD en el Senado
Finalmente pasó. Este martes 28 de mayo será recordado como
el día que el PRD se quedó sin fracción en el Senado. Nos ade
lantan que hoy la senadora Leonor Loyola Cervantes renun
ciará a la bancada perredista con lo que el partido del Sol Azteca
dejará de tener el número mínimo requerido para formar una
fracción. Nos comentan que si a alguien deben responsabilizar
de la salida de la senadora y del fin de la bancada es a la diputa
da Verónica Juárez, la actual coordinadora de los diputados del
PRD, y alfil del grupo de Los Chuchos. Aseguran que la actitud de
irrespeto y ataque de doña Verónica en contra de los diputados
perredistas que abandonaron su bancada para declararse inde
pendientes motivó que el diputado Ricardo Gallardo —excoor
dinador de la fracción del PRD en la Cámara de Diputados— pi
diera a la senadora Loyola Cervantes abandonar la bancada pe
rredista en el Senado con plena conciencia de que eso represen
taría el fin de esa fracción. Nos adelantan que la senadora se irá
a la bancada del Partido Verde.

El menú fifí del Conacyt

María Elena

Álvarez Buy lia

La doctora María Elena Álvarez
Buylla. la máxima autoridad de la
ciencia en México, es, sin duda,
una eminencia Sin embargo, hay
dos temas que no se le dan a la
doctora el monto correcto de los
contratos que autoriza y el concep
to de cocina mexicana Ayer EL
UNIVERSAL dio a conocer que el
Consejo Nacional de Ciencia y Tec 
nología (Conacyt), que dirige doña
María Elena, firmó un contrato de
15 millones de pesos para pagar ali
mentos gourmet, así como un chef
y nutriólogo, para trabajadores del
consejo. En respuesta, durante una
entrevista con el periodista Carlos

Loret de Mola en W Radio, la funcionaría dijo que era falso que
el contrato firmado fuera por 15 millones, aseguró que era solo
por 6 millones, y que no se trataba de comida gourmet sino tra
dicional mexicana Desde luego que el contrato por 15 millones
está disponible en el sitio eluniversal.com.nix y una copia del
mismo apareció en la edición impresa de ayer. Respecto al me
nú, usted diga qué puede ser más mexicano que el salmón y la
mostaza de Dijon. La austeridad republicana y la pobreza francis
cana son importantes, pero es más importante que los científicos
mexicanos coman bien y como a ellos les gusta gratis.

Homenajes a priistas en la 4T
A un mes de su muerte, en el Senado de la República tienen to
do listo para el homenaje postumo que le realizarán a la expresi
denta del PRI María de los Ángeles Moreno, quien falleció el
pasado 27 de abril. El homenaje, organizado por la Mesa Directi
va se llevará a cabo en la antigua sede de la cámara alta, conoci
da como Xicoténcatl, y asistirán legisladores de todos los grupos
parlamentarios. La conmemoración nos dicen, es debido a que
fue la primera mujer en presidir el Senado, así como la Cámara
de Diputados. Homenajes a priistas en el tiempo de la Cuarta
Transformación, ¿quién lo diría?
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El presidente y su gabinete presumen
como un gran éxito la estrategia con
tra el robo de combustible, empren

dida entre diciembre y enero pasados. Ase
guran que se logró un abatimiento de 95%
del huachicol,

¿Cómo comprobar que están diciendo la
verdad? No es sencillo, porque en combus
tible robado, Pemex divulga las cifras que
quiere, cuando quiere. Además, aveces dice
que hay menos piquetes de ductos o que se
robaron menos pipas, cuando lo importante
es cuánto combustible se llevan los delin

cuentes. Porque hay pipas de distinta capa
cidad y hay piquetes en los que se llevan más
litros que en otros.
Una manera científica de verificar si ha te

nido éxito la estrategia es observando los da
tos duros y públicos que sí publica regular
mente Pemex, como por ejemplo sus ventas:
si hay menos gasolina y diésel ilegales, ten
dría que haber subí do el volumen de sus ven
tas legales.
Sorprendentemente, con datos oficiales y

públicos de Pemex, eso no sucede. Por el con
trario, estos datos de Pemex marcan que la
estrategia contra el huachicol ha fracasado.
Va la explicación:
1. Han bajado las ventas de gasolina. De

acuerdo con los indicadores petroleros al cie
rre de abril de 2019, las ventas promedio de
gasolinas durante el primer cuatrimestre de
2019 se ubicaron en 726 mil barriles diarios.
Se trata de 12 mil bañiles diarios menos en

promedio en los meses en los que se supone
ya se abatió el huachicol, comparados con los
últimos cuatro meses de 2018, cuando aún

no se había implementado la estrategia.
2. Se mantienen las ventas de diesel.

Las ventas promedio de diésel en el primer
cuatrimestre de 2019 se ubicaron en 271 mil
barriles diarios, mil barriles diarios menos
que en el último cuatrimestre de 2018: el mis 
mo volumen, para efectos prácticos.
3. Sumados, se vende menos combus

tible. Sumando gasolinas y diésel se han co
mercializado en promedio 997 mil barriles
diarios durante el primer cuatrimestre de
2019, frente a un millón 10 mil barriles dia
rios vendidos en el último cuatrimestre de
2018.13 mil barriles menos.

Me detengo un segundo para quienes di
gan "debes comparar el primer cuatrimestre
de 2019 con el primer cuatrimestre de 2018"
para evitar factores estacionales. En ese
comparativo sale peor el gobierno: en el pri
mer cuatrimestre de 2019 se vendieron cerca
de 81 mil barriles menos de combustibles en

comparación con el primer cuatrimestre de
2018 cuando se comercializaron un millón
78 mil barriles.
4. Si se acabó con el huachicol, debe

rían haber subido las ventas. Si la estra
tegia antihuachicol tuvo éxito, como procla
ma el gobierno, algo debería verse reflejado
en las cifras volumétricas de comercio nacio
nal de Pemex. Como decíamos al inicio: si

hay menos gasolina y diésel ilegales, ten
drían que haber subido las ventas legales. El
director general de Pemex afirmó en los úl
timos días de 2018 que el huachicol equivalía
a cerca de 58 mil barriles diarios. Si se abatió
el 95%, deberían estarse vendiendo cerca de
55 mil barriles de combustibles adicionales al
día (adicionales a un millón 10 mil barriles

que se vendieron en el ultimo trimestre de
2018, antes de implementar la estrategia). Es
decir, las ventas totales deberían ser de 1 mi
llón 65 mil barriles al día. Pero no sólo no au

mentaron las ventas, sino que bajaron. Y son
de 997 mil barriles diarios en promedio.
5. Si atendemos los datos de Pemex, el

huachicol en realidad no ha bajado. No
solo no desapareció, sino que pareciera que
quizá hasta se incrementó y ya ronda los 70
mil barriles diarios.
Estabaja en las ventas no ha impactado los

ingresos de Pemex por la sencilla razón de
que el gobierno está cobrando más caros los
combustibles.
Mañana en estas Historias de Reportero se

pondrán a prueba todas las explicaciones
que se puedan ocurrir: ¿no será culpa de la
desaceleración económica? ¿no será que la
gente esté comprando menos gasolina por
que es más cara? ¿y si se está comprando el
combustible a competidores de Pemex? ¿ha
brá menos coches? ¿habrá menos gasoline
ras? ¿exceso de inventarios? Todas y cada
una quedarán contestadas y contrarresta
das, apuntalando la explicación más robus
ta: la estrategia contra el huachicol, dicen las
cifras de Pemex, no ha funcionado. •
Fuentes:

http://www.pemex.com/ri/Publicacio
nes/Indicadores%20Petroleros/evolumen
ventas_esp.pdf
https://www.forbes.com.rnx/pemexreco

nocemasperdidasporhuachicoleoduran
te2018/

historiasreportero@gma il. com

Fecha: 28/05/2019

Página: 5

Area cm2: 269

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Loret de Mola, Historias de reportero

Carlos Loret de Mola

Costo: 28,325

Página 7



II
FRENTES
POLITICOS
| Creativo con iniciativa. Evaristo Hernández Cruz, al
fe calde de Centro, Tabasco, dio marcha atrás a un par de
"magníficos" proyectos, después de que Andrés Manuel
López Obrador, presidente de México, se pronunció en
contra de la privatización de edificios públicos y de bienes
nacionales, como el agua. Precisamente, la intención del
edil priista era vender nada menos que el Palacio Munici
pal en 500 millones de pesos y privatizar el agua. ¡De no
creerse! Ahora, precisó que "no se va a vender el terreno",
pero sentenció que aumentará el consumo de este recur
so. ¡Flu! Poco más y ya se veían las banderas monumenta
les en el estado amaneciendo con publicidad pagada. Qué
bueno que le paró a su hotsale. ¡Avísenle!

,v "fe Nada les gusta. La premisa es resolver las crisis, y
m» «.justo cuando está casi solucionada la de la salud
pública, se levantan voces en contra. Alfonso Ramírez
Cuéllar, presidente de la Comisión de Presupuesto y
Cuenta Pública de la Cámara de Diputados, señaló que
pese al déficit que se acumuló en el sistema de salud pú
blica, el servicio para los mexicanos en todo el país está
garantizado. "Hay certeza en la atención a los pacientes, y
un compromiso del gobierno de la República para que no
se descuide absolutamente nada", apuntó. Además, defen
dió que no hay nada fuera de la ley, que, como "todos sa
ben, permite hacer reaslgnaciones". A todo le ven el lado
malo. Ya supérenlo.

^ 3 Consecuencias. Aunque les cause sorpresa, los en
cargados de Altos Hornos de México tendrán pro

blemas financieros. La Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF) de la Secretaría de Hacienda congeló las cuentas
bancarias de la empresa, la cual sostuvo que se trató de
un acto "indebido, sin precedente, arbitrario y violatorio
de todo derecho", por lo que la siderúrgica activó los me
canismos de defensa disponibles para salvaguardar sus
derechos. De acuerdo con la empresa, "parece" que se le

están atribuyendo "actos indebidos", pero investigaciones
la involucran con la transferencia de 3.7 millones de dóla
res a una empresa fantasma relacionada con Odebrecht.
¿Quién miente?

Concordancia. Joel AyalaAImeida, líder nacional de
áUla Federación de Sindicatos de Trabajadores al Ser

vicio del Estado (FSTSE), celebró la respuesta del presi
dente de México, Andrés Manuel López Obrador, quien
declaró que en temas de salud y educación no habrá li
mitaciones presupuéstales para resolver la problemática
, en los rezagos existentes. AyalaAImeida afirmó que esa
respuesta formal de solución profunda a las limitaciones
en las diversas áreas son, a su vez, la materia tratada en
los resolutivos del Consejo Nacional Extraordinario de la
FSTSE, celebrado el jueves 23 de mayo. "Hay plena coinci
dencia de la central FSTSE con la estrategia llevada a cabo
por el Presidente de la República, de que a través del mé
todo de comunicación entre las partes se evite la confron
tación y nos una a todos en los objetivos que el gobierno
federal se ha trazado", confirmó. Suavecito, terso, justo lo
que conviene al país. Bien.

pM policías de chocolate. Aldo Fasci Zuazua, secre
Jlistario de Seguridad Pública en Nuevo León, deta
lló que se elevó a 30 el número de ataques perpetrados
en contra de corporaciones policiacas, con los tres que
se registraron apenas este domingo. A las corporaciones
policiacas les perdieron el respeto, sufrieron tres ataques
por parte de delincuentes en los municipios de Valleci
11o, Apodaca y Santa Catarina. Fasci Zuazua afirma que
si los alcaldes no ayudan, la violencia empeorará; y para
colmo, en Nuevo León murió un pequeño atropella
do, el menor iba con sus familiares cuando un conduc
tor se impactó contra ellos en un cruce, esto en el marco
de los festejos por el triunfo del equipo de fútbol Tigres.
¿Acaba ya la mala racha?
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No le dieron el avión

• Nadie por encima del pueblo, habrán pensado,
aunque el baño de pureza resultó aquí una escupida
al cielo: manchado por alguien de su mismo equipo.

"No hay nada más peligroso, más maligno y tóxico, que el
estandarte de la pureza,..", escribió Almudena Grandes en
El País. Tampoco nada más fácil de refutar. Bajo esta idea,
me pregunto cuál habrá sido la primera reacción en Palacio
Nacional tras enterarse que un miembro del gabinete usó
sus relaciones personales y su influencia como secretaria
de Estado para retrasar un vuelo. El discurso de "no somos
como los demás" contradicho por uno de los suyos. Ese
discurso de la no corrupción ni en su sentido más simple,
manchado por alguien que utilizó sus privilegios por enci
ma del bienestar común, afectando a decenas de pasajeros
que llegaron en tiempo y forma a tomar el avión que los
llevaría a Mexlcali

Por eso habrán aceptado enseguida la renuncia de
Josefa González Blanco como titular de la Semarnat (aun
que dicen por ahí que se la pidieron; que éste fue el pretex
to perfecto para hacerlo).

Nadie por encima del pueblo, habrán pensado, aunque
el baño de pureza resultó aquí
una escupida al cielo: mancha
do por alguien de su mismo
equipo. Aunque es buena se
ñal que esto haya sido el inicio
de investigaciones que deberán
arrojar responsables: ya se fue
la funcionarla, ¿qué sucederá
con la aerolínea? Las relaciones
perniciosas no se dan en una
sola dirección, ¿quién estuvo
del otro lado del teléfono acep
tando la indicaciones para el
retraso? ¿Quién dentro del ae
ropuerto permitió que la aero
nave se mantuviera más tiempo
en puerto, de hacer uso de las
pistas cuando ya tendría que es
tar en el aire?

No es sólo la llamada, la ac
ción de la exsecretaria de Me
dio Ambiente, la que debe ser
objeto de sanción. Varios más
operaron para que el incidente
ocurriera.

La SCT ya anunció una in
vestigación contra Aeroméxico,

la empresa ya oíreció disculpas, pero ¿éstas bastan? "No
existe en los registros de nuestra aerolínea un caso similar.
Iniciamos una investigación de los hechos y detectamos
que por tratarse de una situación anómala, hubo errores
en la comunicación...", se leyó en su comunicado.
Los detalles son necesarios, porque de ambos lados

hubo quienes estuvieron dispuestos a pasar por encima de
usuarios y protocolos de vuelo para quedar bien con al
guien que ya no está en su puesto. O para hacer un simple
favor que se pidió a través del despotismo.
Ésta es una nueva oportunidad que tiene la 4T para

demostrar <¡ue van contra esas prácticas que conocimos
durante muchos años. Si bien, jamás hablamos de vue
los retrasados, sí de helicópteros oficiales utilizados como
servicio de Uber —cuya polémica también terminó en una
renuncia— o retratos burdos del poder de funcionarios ro
deados de guaruras y escoltados por camionetas blindadas
para llegar a un restaurante donde el gasto promedio por
persona es de dos mil pesos. Ésa, la figura del servidor pu
blico que AMLO ha rechazado en tantas ocasiones.

Ésta es hoy una ventana que se abrió para esa trans
formación que desea generar contra todas esas rela
ciones perniciosas que han pululado por tantos años en
nuestro país. Que éste sirva de antecedente para cualquier
funcionario que haga ejercicio de su poder a través del
influyentismo.

La relaciones
perniciosas no
se dan en una
sola dirección,
;qiiién estuvo
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del otro lado
del teléfono

aceptando la
indicaciones
para el retraso?
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» Los temas que catalizaron la crisis fueron el desabasto
de medicamentos y el rezago en la atención médica.
• El nuevo titular del IMSS tiene poco conocimiento del
Instituto, pero suficiente capacidad política y de diálogo.

A pesar de las medidas distractoras que se trataron de imple
mentar para disimularla, lo cierto es que la administración
López Obrador debió enfrentar la semana pasada su primera
crisis política y de gabinete.
Los dos temas que la catalizaron fueron el desabasto de

medicamentos y el rezago en la atención médica como conse
cuencia de los recortes hacendarlos, que llevaron a la renuncia
pública al IMSS, acompañada por un fuerte texto de Germán
Martínez para explicarla; y horas después la renuncia de la
secretaria de medio Ambiente y Recursos Naturales, Josefa
González Blanco, supuestamente por haber he
cho regresar a un avión de Aeroméxico, que se
disponía a partir rumbo a Mexicali, para poder
abordarlo. En realidad se debía ir porque su ges
tión era un desastre: la secretaria no realizó ni el
estudio medioambiental del aeropuerto de Santa
Lucía ni del Tren Maya, mucho menos el de la
refinería de Dos Bocas, pero, sobre todo, nunca
apareció ni en 1a. crisis de la contaminación ni en
la lucha contra los incendios forestales.

"El portazo sonó como un signo de interro
gación" dice Joaquín Sabina, y así sonó el de
Germán Martínez al IMSS. Reemplazarlo no era
sencillo. Se optó por Zoé Robledo, un buen fun
cionario que fungía como subsecretario de Go
bernación, con poco conocimiento del Seguro
Social, pero con capacidad política y de diálo
go, imprescindible en una institución tan herida
como el IMSS.
Pero Zoé llevaba buena parte de la opera

ción política en Gobernación y dejaba un hue
co demasiado importante. Fue reemplazado por
un hombre de confianza de la secretaria Olga
Sánchez Cordero, Ricardo Peralta, que hasta ese día era
el director general de Aduanas. Olga ganaba un muy buen
subsecretario, y Aduanas perdía un muy buen director, pero
Ricardo estaba frontalmente enfrentado contra la titular del
Sistema de Administración Tributaria, Margarita Ríos Fariat.

En el trasfondo de ese enfrentamiento subyacía, entre
otros temas, la propuesta del SAT de designar a exmilitares
y marinos en la dirección de la mayoría de las aduanas del
país, como aquí informamos hace unas pocas semanas. Con
la designación del empresario y exalcalde de Xalapa, Ricardo
Ahued, corno director de Aduanas, seguramente se destra
bará ese conflicto y sólo quedará esperar si el presidente
López Obrador da luz verde a la propuesta antedicha. Hay
un elemento adicional: Alhued era visto como una alterna
tiva al gobernador Cuitláhiuac García en Veracruz. Entra al
gobierno federal y quita, en el corto plazo, una sombra al go
bernador, pero al mismo tiiempo permitirá visualizar al hipo
tético recambio mucho mas de cerca y en un ámbito federal
estratégico, como son las aiduanas.
Ahued es senador y deíberá dejar ese cargo. Su suplente

es Ernesto Pérez Astorga, el actual Secretario de Desarrollo
Económico y Portuario de Veracruz. Ello propiciará cambios
también en ese cuestionadlo gobierno estatal.

En reemplazo de Josefa González Blanco, en
tra al gabinete Víctor Manuel Toledo, un hombre
que es definid© como "doctor en biología, exper
to en etnoecoliogía, poseedor de múltiples reco
nocimientos internacionales (sobre todo por sus
estudios sobrce las relaciones entre las culturas
indígenas y la (naturaleza), y también es dibujan
te, actor y poeta." Lo cierto es que Toledo es un
hombre reconcocido en el ámbito ecológico, segu
ramente recounendado por Claudia Sheinbaum
En el fin de semana hubo una intensa lucha

por ocupar esai posición: primero se aseguró que
llegaría allí el cexgobernador de Chiapas, Manuel
Velasco. Luegro surgió el nombre, manejado des
de ámbitos ceircanos a la cancillería, de Martha
Delgado, quie<n fue una buena secretaria de me
dio ambiente e^n la ciudad durante el gobierno de
capitalino de Marcelo Ebrard. Cualquiera de los
dos hubiera sido buen secretario, aunque signifi
caban cosas rmuy distintas en el juego interno de
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Palacio. Pero lia Importante es que tanto Manuel
como Martha son políticos con experiencia, ob
viamente más; Manuel que Martha. en un gabi
nete en el que la política smel'e brillar por su ausencia.

Toledo, más allá de serr un científico reconocido (quizás
demasiado radical en sus posiciones etnoecológicas), no es un
político y el conocimiento tdel tema no hace necesariamente
a un buen funcionario. Ojjalá que Toledo pueda demostrar
lo contrario, porque la situiación del país en el terreno eco
lógico es un desastre y paira remediarla el nuevo secretario
tendrá que confrontarse imcluso con políticas del propio go
bierno federal, como, por ejjemplo, la decisión de usar carbón
en lugar de gas natural pana generar electricidad o el virtual
abandono de las fuentes renovables de energía en el plan del
sector. O decidir hasta que punto Dos Bocas o el Tren Maya
son ambientalmente viables.

Toledo, nuevo
titular de
Semarnat, no es
un político y el
conocimiento

del tema no hace
necesariamente
a un buen
funcionario.
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Me ha tocado verlos po.tr todos lados ele la República,
cuidando barrios, patrullando calles, parando

automóviles en retenes.. En una ciudad del norte vi a
unos marinos controlar el tránsito vehicular.
• Los rostros de los soldados lo dicen todo.

Unos están muertos de miedo. A otros se les nota
la rabia de no poder hacer nada. Todos están
avergonzadísimos por la Indigna derrota.

Qué malos tiempos para seir militar en México. Nuestros sol
dados y marinos llevan años desempeñando un papel que no
les corresponde: policías. Mee ha tocado verlos por todos lados
de la República, cuidando barrios, patrullando calles, paran 
do automóviles en retenes. IEn una ciudad del norte vi a unos
marinos controlar el tránsito vehicular.

De manera informal he platicado con algunos de ellos. En
general, no les gusta lo que están haciendo. Un soldado me
dijo que él se metió en la miilicia para aprender todo lo posi
ble sobre armas de tuego, rao para andar persi
guiendo rateros. Un marino, xle alto ranp x estuvo
varios minutos insistiéndomie que ellos son lea
les a la patria y, en este semtido, obedecen las
instrucciones de su comandanta supremo. Si el
Presidente lo ordenaba, seguirían en las calles,
lejos del mar, haciéndola de policías. Luego, con
nostalgia, me contó cómo extrañaba ser marino.
Viajaren barco, manejarlos 'instrumentosde na
vegación, dominar los caprichos del mar.
En este espacio he dichio muchas veces, y

reitero, que la culpa de que Iros militares estén en
las calles realizando labores policiacas no es ni
del Ejército ni de la Armada) Marina. La culpa la
han tenido los gobiernos civiles que, incapaces
de crear eficaces instituciornes de policías, han
echado mano de las Fuerzas Armadas para que
éstos saquen las castañas deJl fuego. Después de
muchos años de hacer, una; y otra vez, lo mis 
mo, hemos aprendido que esto no va a resolver
el problema de la inseguridad. Es una falsa sali
da. La maldita violencia continuará mientras no
construyamos mejores policíías, fiscales, jueces y
cárceles. Pero, como esto toruna mucho tiempo y

el problema apremia, los gobiernos en turno, incluyendo el de
López Obrador, recurren al «expediente fácil de responsabili
zar a las Fuerzas Armadas.

Las están desgastando com un gran riesgo. Ayer circularon
videos de una patrulla del Ejército interceptada por poblado
res en Michoacán. Claramente les dieron instrucciones a los
soldados de no utilizar sus aniñas de fuego. La turba, enojada
porque el Ejército les habían retenido unas armas a unos jó
venes de su comunidad, va emeajonando a los soldados, des
pojándolos de sus armas y equipos de comunicación, hasta
dejarlos sentados, postrados, completamente derrotados. Ya

sometidos, el jefe de la turba habla por el teléfono con el ofi
cial superior de la patrulla al cual le exige, con un vocabulario
soez, que devuelvan las armas incautadas.

Los rostros de los soldados lo dicen todo. Unos están muer
tos de miedo. A otros se les nota la rabia de no poder hacer
nada. Todos están avergonzadísimos por la indigna derrota.
Supongo que ninguno de ellos se metió en la milicia para en
frentarse a una situación así.

Oué bueno aue los soldados no dispararon norciue eso, hov.

sería un gran escándalo. Estaríamos hablando de
muertos civiles en una violación flagrante a los
derechos humanos por parte del Ejército. Pero
lo otro también es una locura. No es que hayan
mandado a los soldados a la guerra sin fusil. Los
mandaron para que una multitud les quitara el
fusil. Nos encontramos, pues, frente a una situa
ción de dos escenarios malos: una matazón de
civiles por parte de militares o un indecoroso
desarme de militares por parte de civiles de du
dosa procedencia (muy probablemente vincula
dos con criminales organizados).
¿Quién, en sus cinco sentidos, quiere ser sol
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dado o marino en estas condiciones? En lugar de
que los militares porten su uniforme castrense
con orgullo, las autoridades civiles los tienen de
policías en labores francamente deplorables para
su honra personal.

Michoacán vuelve a convertirse en el epicen
tro de la violencia entre grupos del crimen or
ganizado. Ejércitos de sicarios, transportados en
vehículos perfectamente identificados con las
siglas "CJNG" (del Cártel [alisco Nueva Genera
ción), se pasean, ufanos, disparando a policías

locales y mandando la señal de que van por el control territo
rial. Mientras tanto, los soldados son despojados de sus armas
por población que seguramente tiene vínculos con alguno de
los grupos delincuenciales. Eso ocurre hoy en Michoacán, 13
años después de que el presidente Calderón le declarara la
guerra al crimen organizado y se llevara a cabo el primer ope
rativo castrense precisamente en ese estado. ¿Hasta cuándo

los civiles seguirán utilizando a las Fuerzas Armadas para la
bores policiacas? ¿Hasta cuándo los soldados y los marinos
lo soportarán?

Twitten @leozuckermann

No es que hayan
mandado
a los soldados

a la guerra
sin fusil.
Los mandaron
para que una
multitud les
quitara el fusil.
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"¡Suelten las armas,
pendejos...!"

Los videos se hicieron virales. Soldados —con cara de asus
tados— que fueron humillados, zarandeados e insultados
por supuestos autodefensas de La Huacana, Michoacán.

"Suelten las armas, pendejos. No estamos jugando", se
escucha en uno de los vergonzosos videos.

Los supuestos autodefensas exigían les devolvieran las
armas que les fueron decomisadas por el Ejército, incluida
una Barret, capaz de atravesar blindajes. Las armas fueron
devueltas y los militares liberados, según fuentes de la De
fensa citadas por El País.
¿En qué país ocurre algo semejante? ¿Dónde queda el

honor de las Fuerzas Armadas? ¿Y los Derechos Humanos
de soldados que cumplían con su deber? ¿Qué garantías
hay de que prevalezca el Estado de derecho en una nación
que no tiene respeto a sus militares?
Lo escribimos aquí una y otra vez. Renunciar al uso

legítimo de la fuerza, como lo hace el gobierno federal,
manda un mensaje de impunidad.

No es la primera vez que vemos al "pueblo bueno" con
actitudes violentas contra militares o policías.
La escena ocurría con anterioridad, pero es un hecho

que se ha multiplicado en la 4T,
El arrojo de los agresores refleja que no tienen miedo.

Saben que no habrá réplica. Que los soldados no harán
uso de sus armas ni en defensa propia, so pena de acabar
encarcelados.
El mismísimo Presidente les puso camisa de fuerza.

Desde el día 1 de su gobierno mandó el mensaje: "Nunca
daré la orden de reprimir al pueblo...". ¿Qué pueblo? ¿El
que vimos en el video pende
jeando a los soldados? ¿Amena
zando? ¿Dando órdenes?
Y el desafío de Zamora. Ca

mionetas nuevas con rótulos del
CJNG, hombres armados hasta
los dientes, que circulan libre
mente y asesinan sin piedad a
cuatro policías municipales.

La estrategia de "abrazos, no

balazos" no funciona. No es con
discursos, dádivas a los jóvenes
y promesas de amnistía como
vamos a recuperar la paz perdi
da hace lustros.
Aunque no les cuadre a

muchos.

®
Hay señales sólidas de que se
le acabó el periodo de gracia a
AMLO. Las encuestas que lo po
nían por las nubes, ahora traen
un común denominador: sigue alto, pero va para abajo.
La encuestadora Enkoll, que encabeza Heidi Osuna,

reportó una caída de 17 puntos en relación con noviembre
pasado. De las Heras lo trae con siete puntos menos desde
que asumió el cargo.

Esta última encuesta dice que el 40% de los mexicanos
confía mucho en e! Presidente; 30% confía algo; 18% con
fía poco y 12% nada. Mltofsky lo bajó a 59.9, pero ya lo es
tabilizó en 62 por ciento.

Minatitlán. las estancias infantiles, la contracción de la
economía, los draconianos recortes, la crisis en salud, la
violencia incontrolable... todo cuenta.

Enkoll, por cierto, reporta que la afinidad de Morena ha ba
jado un 15% a nivel nacional. Malas noticias para los guin
das, a seis días de las elecciones en seis estados.

Hablamos de esas elecciones con el jefe nacional del
PAN, Marko Cortés. Se ve confiado: "En la ciudad de
Aguascalientes estábamos uno o dos puntos abajo en ene
ro. Hoy tenemos amplia expectativa de triunfo.

"En Baja California, donde habrá elecciones de gober
nador, el PAN estaba abajo 80 a 10. Acortamos distancias.
Estamos a menos de 10 puntos. Vamos por el voto útil.
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' En Durango capital estábamos derrotados. Hoy vamos
arriba en todas las encuestas.

"En Tamaulipas hay buenos números. Buenos candida
tos. La apuesta es conservar la mayoría en el Congreso local.

"En Quintana Roo nuestra apuesta, con la alianza que se
hizo, también es lograr mantener la mayoría en Congreso.

"En Puebla, con una elección extraordinaria de gober
nador, reconocemos que Barbosa sigue arriba, pero ya
está a tiro de piedra. Tenemos un candidato que es abso
lutamente contrastante (Enrique Cárdenas). Emerge de la
sociedad civil, sin cola que le pisen".

Más: "Barbosa no está apto para gobernar. Ni moral ni
físicamente. No está en condiciones".

¿Qué garantías
hay de que
prevalezca
el Estado de
derecho en una
nación que no r
respeta a sus
militares?

Fecha: 28/05/2019

Página: 4

Area cm2: 333

2 / 2

Columnas Políticas

Francisco Garfias Arsenal

Francisco Garfias

Costo: 23,679

Página 20



Chavismo en el gabinete

El nuevo miembro del gabi
nete del presidente López
Obrador, Víctor Toledo,

sugiere y proclama: "Tenga
mos fresca la memoria, Maduro
es hoy el Juárez del XIX y el
Allende del XX: defiende al país
del asedio se los conservadores

y el imperio".
A la Semarnat ha llegado un

exponente del "socialismo del
Siglo XXI" que ha hundido a Ve
nezuela en la miseria y la perse
cución física de los disidentes.

A nadie le quepa duda que
este soldado del socialismo

otorgará cuanto antes todos los
permisos ambientales que se re
quieren para el ecocidio en Dos
Bocas y construir la refinería, a
lo que Josefa González Blanco
se había negado.

Lo anterior es importante,
pero también lo es que su pre
sencia en el gabinete significa
un triunfo para los radicales.
Hay quienes dicen que en el

círculo cercano al Presidente se
libra una batalla entre radicales

y moderados.
No es así: el Presidente enca

beza el ala radical del gobierno
y en su entono íntimo no hay
más que apóstoles que van por
reeditar en México los fallidos

experimentos socialistas en el
continente.

Sí hay moderados y sensatos
en el gabinete, pero no en su cír
culo más cercano.

Los moderados están ahí por
que así conviene a la circunstan
cia y a la estrategia de la toma
total del poder del Estado.

El nombramiento de Víctor
Manuel Toledo en la secretaría
del Medio Ambiente es un acto

de consecuencia ideológica.
Se trata de un chavista de

hueso colorado que cada se
mana defendía en La Jornada
las atrocidades de Nicolás Ma

duro y su tenebrosa "revolución
bolivariana".

Dijo en su entrega del 17 de
agosto de 2017:
"Quienes hoy desde México

quieren intervenir en la polí
tica interna de Venezuela, no
sólo son desmemoriados, sino
apátridas..."
¿Apátridas, secretario?
Pedir que México se sume a

la corriente mundial que exige
elecciones libres en Venezuela
no es intervencionismo ni ac
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titud de "apátridas", sino un
deber constitucional que obliga
al gobierno a defender los dere
chos humanos en sus relaciones
internacionales.

No lo hacemos porque nues
tros gobernantes se pusieron
del lado de Maduro.

La razón por la cual Noruega
y no México es la sede de las
negociaciones entre el gobierno
venezolano y la oposición, es
porque no le damos confianza
a los opositores al haber
nos decantado en favor de la
dictadura.
Dice el flamante titular de

Semarnat:

"Hoy defender la soberanía
venezolana, es decir el derecho
inalienable de una nación para
resolver sus propios conflictos
internos, significa resistir y evi
tar la posibilidad de una nueva
muestra de despotismo impe
rial. El asedio que ha sufrido
Venezuela como nación, sigue
el mismo modelo aplicado por
Estados Unidos en otros estados

asiáticos y africanos como ocu
rrió en Afganistán. Irak, Libia y
Siria".
El nuevo secretario de Medio

Ambiente añade:
"En el caso de Venezuela la

guerra mediática lleva años,
con la novedad que la artille
ría informativa es casi global,
pues proviene de gran parte de
los medios estadounidenses,
europeos y latinoamericanos.
El martilleo ha sido brutal y
constante. Sin embargo nadie
en su sano juicio podría afirmar
que ese país vive una dictadura
y que el presidente Maduro sea
un dictador, cuando ha habido
decenas de elecciones y el sis
tema electoral venezolano ha
sido reconocido internacional

mente. Menos se pueden negar
los avances en la erradicación

de la pobreza, la construcción
del poder popular o ciudadano,
los derechos de los pueblos indí
genas y la transición agroeco
lógica para producir alimentos
sanos".

Lo que el nuevo secretario de

Estado llama "poder popular",
no es otra cosa que milicias ar
madas por el gobierno y sus ase
sores cubanos para reprimir a la
oposición en Venezuela.
Nuestro nuevo miembro del

gabinete es también un admi
rador de los gobernantes que se
eternizan en el poder:
"En el caso venezolano, 14

años de socialismo bolivariano,
cuyo perfil no acaba de deli
nearse por culpa del petróleo,
enfrentando y cuestionando
el modelo neoliberal de Occi

dente, quizás han sido demasia
dos para los poderes imperiales
y la soberbia occidental, pero
son demasiado pocos para su
arraigo y consolidación".
Obviamente a este secre

tario de Estado le va a pa
recer poco un sexenio en
México para arraigar la cuarta
transformación.

¿Todavía no nos damos
cuenta en qué manos hemos
caído?

¿Aún hay dudas de hacia
dónde nos quieren llevar?
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CONFIDENCIAL

Echarán montón a Buenrostro
Nos advierten que hoy "habrá una verdadera carnicería" en
San Lázaro. Esperan en la Comisión de Salud nada menos que
a la oficial mayor de la Secretaría de Hacienda, Raquel Buen
rostro. Y aunque ya el tema de salud está en vías de solución,
diputados de la oposición anticiparon que "vamos con todo en
todos los temas": los recortes, reducción de plazas, despidos,
austeridad... No será un día de campo, adelantan.

Tener otros datos... históricos
Parece que el presidente Andrés Manuel López Obrador
también tiene otros datos cuando se trata del origen de la cul
tura mexicana. En su conferencia de prensa criticó a quienes
"se excitaron" con su comentario de que México ya tenía im
prentas hace 10 mil años. Y en vez de rectificar, dijo que hace
"5 o 10 mil millones de años" ya se conocía al hombre en Amé
rica. O sea le agregó seis ceros.... "Nada más la cultura madre,
la cultura olmeca, florece desde mil a mil 500 años antes de
Cristo". En las redes, no faltó quien sugiriera que, si el Presi
dente va a dar cátedra de historia, mejor se enfoque en la etapa
de Juárez y la Reforma.

Crean thinktank#naranja'
frente a ¡a 4T
Hoy se instalará, en el Museo Memoria y Tolerancia, el Consejo
Consultivo Ciudadano Nacional. Nos cuentan en MC que el ob
jetivo es crear un nuevo espacio de debate al estilo think tank
sobre los "temas críticos" y comenzar "otro tipo de política y
debate que necesita con urgencia la coyuntura actual". La idea
es debatir el estilo de gobernar de la 4T, dicen. Para ello estará,
como invitado principal, el ministro en retiro José Ramón Cos
sío, así como Salomón Chertorivski Woldenberg, como
presidente, y el dirigente nacional de MC, Clemente Castañeda.

Cese en el Injuve
por tuit sobre los nazis
Sentidos han de haber sido los reclamos de la comunidad judía
a la jefa de Gobierno, luego de la genial idea que tuvo el encar
gado de redes sociales del Instituto de la Juventud de la CDMX,
Salvador Rodríguez, de publicar como efeméride una
infografía dedicada al "padre de la propaganda... nazi", Jo
seph Goebbels. El funcionario del Injuve fue cesado y Claudia
Sheinbaum, a manera de disculpa, señaló que "la verdad es que
la persona que se dedicaba a las redes del Injuve no tiene nada
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que hacer ahí. Hay cosas que no van con nosotros".

Puebla,resultados
el mismo domingo
Aunque no existen las mismas condiciones de desconfianza y
crispación política de hace un año, el INE no quiere sorpresas
para los comicios extraordinarios del domingo en Puebla, en
donde, a diferencia de la elección de julio de 2018 por la guber
natura, el candidato de Morena, Miguel Barbosa, aparece
como favorito para ganar el proceso electoral. La autoridad
electoral, que encabeza Lorenzo Córdova, garantizó resultados
este mismo 2 de junio en la noche y la apertura del PREP a par
tir de las siete de la noche.

Va Morena por sindicato de ediles
Con nada menos que el alcalde de Neza por delante, Juan
Hugo de la Rosa, el experredista que dejó ya las filas amari
llas, Morena va por la conformación de su primer sindicato de
ediles. Con bombos y platillos anunciaron ayer en la Cámara de
Diputados la conformación de una nueva Conferencia Perma
nente de Alcaldes, para el análisis y debate del Plan Nacional
de Desarrollo 20192024, según dijeron. En realidad, admitie
ron algunos alcaldes, se trata de que "alguien escuche a los pre
sidentes municipales. Ni siquiera nos mencionan en el PND",
dijo De la Rosa.
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¿Quién gobierna, Presidente?
El fín de semana sucedie

ron eventos en Michoacán

de suma gravedad. En La
Huacana, sometieron a una do
cena de soldados y los vejaron
para exigir que les devolvieran
armas incautadas. En Zamora,
decenas de camionetas que lle
vaban pintado en sus costados
las siglas del Cártel Jalisco Nueva
Generación, asolaron la ciudad y
mataron policías en un desfile de
poder y desafío al Estado mexi
cano. Lo hicieron porque quisie
ron y porque pudieron. Si usted

se pregunta en dónde estaba
el Presidente, que tendría que
haber actuado, la respuesta es
gritando que todos los males son
culpa de la corrupción, dando
clases extraordinariamente fa

llidas de historia, y comiendo
barbacoa.
Esto es inadmisible. Su indi

ferencia revela irresponsabili
dad. Las Fuerzas Armadas son

la última frontera de la segu
ridad nacional y no se puede
permitir que sean humilladas de
la forma como lo fueron en La

Huacana. Su sometimiento es
una subordinación del Estado

mexicano ante criminales y la
claudicación de su papel de ga
rante de la seguridad de todos.
El abandono del gobierno del
Ejército y el acotamiento que
se hace a su labor debilita a esa

institución, al país, y deja a la
intemperie a una sociedad que
está padeciendo los niveles de
inseguridad y violencia más al
tos desde que se tiene registro.
El vacío gubernamental lo lle
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nan los cárteles de las drogas y
las pandillas.
Zamora es el ejemplo. En la

madrugada del domingo alrede
dor de 30 camionetas, presumi
blemente del CJNG, entraron
en esa importante ciudad para
sembrar terror y atacar obje
tivos precisos de funcionarios
del ayuntamiento y el hospital
regional. Dispararon contra po
licías municipales e incendiaron
vehículos, durante el tiempo en
que fueron los dueños de todo.
Zamora tiene 400 policías muni
cipales, divididos en tres turnos,
por lo que a la llegada del convoy
probablemente estaban traba
jando máximo unos 133 elemen
tos. Si resultaron cuatro policías
muertos y siete lesionados, signi
fica, de acuerdo con este cálculo
empírico, que casi el 10% de la
fuerza policial municipal fue
víctima de los criminales, que
debieron haber sumado cuando
menos unos 200 atacantes.

No necesariamente los agreso
res pertenecen al mismo grupo.
En Zamora sí opera el CJNG, le
gado del Cártel de los Hermanos
Beltrán Leyva, que hasta 2008
eran los responsables del tráfico
de metanfetaminas en toda esa

región del Cártel del Pacífico. La
Huacana se encuentra en Tierra

Caliente, en la zona de Apatzin
gán, donde pelean por el control
de esa zona el CJNG, Los Caba
lleros Templarios y la banda de
Los Viagras, un grupo de ocho
hermanos que fueron sus aliados
y ahora luchan por el control
del tráfico de drogas sintéticas.
La captura de los militares de la
Quinta Compañía de Infantería
No Encuadrada fue para exigir
les que les devolvieran las armas
que habían incautado durante
un operativo, entre ellas una Ba
rrett, que es una arma reglamen
taria de las fuerzas especiales de

varios ejércitos del mundo.
Era casi pedirles que les re

gresaran sus armas para que los
mataran. La descripción no está
alejada de la realidad. El presi
dente López Obrador ha hecho
diversas propuestas, dentr o de
su idea de estrategia de seguri
dad pública, como atacar las cau
sas socioeconómicas solución

de largo plazo, porque no hay
mexicanos malos sino que en
realidad son buenos y necesitan
ser encauzados principio moral
equívoco, con el planteamiento
de fondo de dar abrazos en lugar
de tirar balazos utopía política.
Su plan de mediano y largo plazo
es que no combatirá a los cárte
les de las drogas ni a las bandas
salvo que se le crucen, como
sucedió en La Huacana, y en su
plan nacional piensa concederles
amnistía para que se reintegren
a la sociedad, como parte de la
reconciliación.

Todos los días, en una buena
parte del país, los cárteles y las
bandas criminales se ríen de él

en la práctica. Mientras no los
toca ni en el discurso, avanzan
territorialmente y arrebatan
espacios a las instituciones. La
falta de reflejos del Presidente
en el tema de la seguridad, o su
silencio porque no tiene res
puestas concretas que dar, crean
estos vacíos en donde los gru
pos criminales se mueven sin
alteración ni preocupación de
que el gobierno federal salga a
enfrentarlos. Los adversarios de
los criminales son los crimina

les, no las fuerzas federales que,
por omisión y comisión, se han
vuelto involuntarios cómplices
de la violencia.

Este lunes fue el mejor ejemplo
de esta proposición. Durante la
conferencia de prensa matinal
en Palacio Nacional, le pregunta
ron que si ante los eventos en Mi

choacán adelantaría la llegada
de la Guardia Nacional a ese

estado. López Obrador divagó.
Sin tener conexión absoluta con
el tema en referencia, reiteró lo
que ha estado diciendo en los
últimos días sobre el abasto de

las medicinas y lo que estaba
haciendo su gobierno. Al final,
ambiguamente, dijo que se es
taba trabajando en ello. ¿En
qué? Quién sabe qué pasaba en
ese momento por la cabeza del
Presidente.

Así ni se puede ni se debe. La
tolerancia presidencial para
que cualquier grupo pueda en
frentar y humillar a las Fuerzas
Armadas debilita al Ejército,
y lo debilita a él como jefe del
Ejecutivo y comandante en jefe
castrense. ¿Con qué autoridad
puede hablarle a los militares
cuando permite que los humi
llen? López Obrador ha entre
gado la seguridad pública a las
Fuerzas Armadas, pero este tipo
de laxitud e indiferencia polí
tica muestran que en el fondo no
hay el respaldo que afirma tener
para con ellas. El doble discurso
presidencial beneficia a crimina
les, no respalda a las Fuerzas Ar
madas. El vacío que deja con ello
hace dudar de quién realmente
manda en el país, si el Presidente
constitucional o los cárteles de la

droga.
Su sometimiento es
una subordinación
del Estado
mexicano ante
criminales...

Todos los días, en
una buena parte del
país, los cárteles y
bandas criminales
se ríen de él...
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Cuando la guerra enclaustra
a niños mexicanos

La Secretaría de Educación
del Estado de Michoa

cán publicó a las 23:27
horas del domingo un aviso en
Facebook.

El mensaje es el siguiente:
"#Importante. La Secretaría

de Educación en el Estado in

forma que las actividades escola
res en las escuelas de educación

básica, media superior y superior
en el municipio de Zamora, se
desarrollarán con normalidad

este 27 de mayo de los corrien
tes, es decir, que no habrá sus
pensión de labores, por lo que
solicitamos a los estudiantes de

todos los niveles educativos pre

sentarse con normalidad a sus
clases".

Cuando se publicaba ese men
saje, los habitantes de Zamora
revivían el terror de una pesa
dilla que les envolvió hace ocho
años. La ciudad michoacana fue

objeto de un ataque, sangriento
pero, sobre todo, desinhibido,
por parte de criminales que via
jaban en una caravana de autos
con las siglas del Cártel Jalisco
Nueva Generación. Y sólo era el

último de episodios violentos
que han sacudido a esa comuni
dad desde principios de abril
Durante el fin de semana pa

sado, policías de Zamora fueron

cazados en distintos puntos. Y la
población quedó a merced de los
criminales.

Pero eso no le importó a las
autoridades de Michoacán, que
decretaron una normalidad de

la que no son capaces de dotar a
su población. Así que algún bu
rócrata en Morelia solicitó que
todos los estudiantes de Zamora

fueran a clases. El llamado, sa
biamente, fue desatendido.
En el WhatsApp y en Facebook

se pudieron leer desde la noche
del domingo mensajes como
estos:

Colegio Salesiano Colón de
Zamora: "Atento aviso a Padres
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de Familia. Debido a la incerti

dumbre de algunos padres de
familia sobre la situación de in

seguridad que estamos viviendo
en nuestra ciudad, les informa
mos que el día de mañana (lunes
27 de mayo) SE SUSPENDEN
OFICIALMENTE LAS CLASES,
sin embargo el personal del cole
gio estará laborando de manera
normal para atender cualquier
situación ordinaria".
Centro Educativo CreSer:

"Aviso Importante. Mañana lu
nes 27 de mayo. SUSPENSIÓN".
La universidad católica

UNIVA. "Aviso Urgente. Por
consenso de algunos conceja
les, docentes y administrativos,
previamente; por seguridad se
suspenden las clases de hoy
lunes 27 de mayo por la mañana.
Favor de pasar la voz".
Colegio Zamora, A.C.: "SUS

PENSIÓN DE CLASES. Debido a
los lamentables acontecimien
tos de violencia suscitados en

nuestra ciudad, por disposición
oficial se suspenden las clases el
lunes 27 de mayo de 2019".
Cumbres. Comunidad educa

tiva: "Por razones de seguridad,
mañana se suspenden clases en
todos los niveles".

Algunas de las pocas escue
las que sí tuvieron clases este
lunes, anunciaron que el martes,
a pesar de que la ciudad ha sido
tomada por el Ejército ayer
camionetas llenas de soldados

patrullaron ostentosamente las
calles zamoranas suspenderán
actividades.

Otra vez Zamora, otra vez Mi
choacán. El recordatorio de que
las estrategias gubernamentales
que no son sino ocurrencias o
voluntarismo, nunca resuelven
gran cosa.
Otra vez Zamora y otra vez Mi

choacán: otra vez con autorida

des que viven en otra dimensión,
que como no ven amenazada su
integridad creen que es más im
portante dar una apariencia de
que tienen todo bajo control.
Por fortuna, la gente sabe más.

Saben que la autoridad en Mi
choacán, y en varias partes de
México, no tiene autoridad. Que
los que imponen condiciones
son los criminales. Que en la tie
rra de las autodefensas pasaron
los años desde aquel conflicto y
nunca se construyó una policía
profesional, nunca se conjuró la
amenaza de los grandes cárteles.
Y por ello, la Secretaría de

Educación de Michoacán ya
puede decir misa, que los padres
y las madres de Zamora tendrán
el buen juicio de esconder a sus
hijos de la guerra.
Esconderlos, al menos mo

mentáneamente. Porque una
cosa es no sacarlos a la calle, no
llevarlos a las escuelas, y otra
muy distinta es protegerlos de
la ausencia del gobierno, del po
derío del crimen y de la apatía
de buena parte del país, que está
en otros temas menos en el de

la exigencia por la seguridad y
la paz.
Ayer en la mañanera no se pro

nunció la palabra Zamora. Y de
Michoacán, porque la violencia
de las últimas semanas en ese
estado va más allá de la ciu

dad fresera, apenas si se dijeron
vaguedades.
Que si ya van a mandar la

Guardia Nacional, que si Durazo
"lo está considerando seria

mente", que si ya habló con el
gobernador...". Vaguedades.
Lo real es que en México hay

un conflicto armado que impide,
en Zamora hoy pero mañana en
cualquier parte, que niños y jóve
nes vayan a la escuela. Y la auto
ridad (es un decir) cree que a eso
debemos llamarle "normalidad".
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Desmadres perros
Según las carpetas de investiga

ción de la Procuraduría General

de Justicia (PGJ), en los tres úl
timos años, ha sido la alcaldía Cuan
htémoc la de mayor incidencia de
lictiva de la Ciudad de México. Esta

repercusión delincuencial corres
ponde a la trasgresión de la ley por
parte de los seres humanos. En con
traste, en lo que corresponde al ru 
bro de animales y, concretamente,
al sector canino, aunque no se tie
nen datos precisos porque los anima
les no son sujetos de la ley, Cuauhté
moc, creo yo, debe ser la alcaldía con
el menor número de faltas cometidas

por el ramo perruno.
Afirmo lo anterior porque la sema

na pasada tuve constancia de que dos
miembros de la policía preventiva asig
nados a dicha alcaldía, esforzados agen
tes sin miedo al peligro, con rigor luchan
contra el delito animal si lo hubiere. A

través de las redes sociales supimos de la
hazaña realizada por estos dos agentes
del orden, uno de ellos de apellido Lara.
En la Plaza Río de Janeiro, Colonia Roma,
donde está ubicada una fuente con una

réplica del David de Miguel Ángel, un
perro de raza Golden, Darwin de nom
bre, motivado por el alto grado de calor
que padecemos en la capital se metió a
remojar su peluda piel.

Pero para impedirlo ahí estaban, dis 

puestos a todo, estos policías celosos de
su deber quienes valientemente detuvie 
ron al infractor y a su compañero de ra
za llamado Shaswil posible cómplice.
Ambos canes fueron subidos a la patrulla
y con ellos su irresponsable dueña, una
joven mujer, bióloga de profesión y que
responde al nombre de Blanca. Presente
en el lugar, grabando la hazaña policiaca,
se encontraba el esposo de la señora bió
loga quien pidió acompañar a su mujer a
donde la llevaran. Uno de los dos ejem
plares guardianes le respondió que él no
podía subir al vehículo porque "la patru
lla no es taxi". Cuando el hombre pro
testó: "No se pueden llevar a mi espo
sa así nada más "; el patrullero contestó
categóricamente: "claro que sí", sin es 
pecificar la falta por la cual fueron dete
nidos ella con los dos perros o los dos pe 
rros con ella.

Según platicó, posteriormente, la se
ñora Blanca, los llevaron al Juzgado Cí
vico 5, en el trayecto los gendarmes mo 
torizados se quejaban de que los perros
podían llenar de pelos y ensuciar la uni 
dad. Hasta que llegó un momento don
de los gem'zaros de plano se descararon
y le dijeron a Blanquita: "Entonces qué,
güerita, ¿cómo quiere que nos arregle
mos?". Expresión con la que ensuciaron
la patrulla, su uniforme y, depasadita, a
la Secretaría de Seguridad Ciudadana de
la Ciudad de México una mancha más

al tigre.
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Tras de estar detenidos 13 horas en "El

Torito" hubiera sido mejor en "La Pe 
rrita" y pagar una multa de 850 pesos,
labiólogay sus dos animalitos fueron
puestos en libertad  según informó Ja
vier Garduño de ADN 40.

Me imagino que Darwin, el perro pre
sunto culpable pudo haber alegado a su
favor que como su nombre lo indica él es
evolucionista y por esos días estaba evo 
lucionando de Golden a Perro de aguas,
de ahí la necesidad de zambullirse aun

que fuera en una fuente. Pero claro, los
perros no hablan por más que ahora has
ta un canal de televisión (DOGTV) tienen
exclusivamente para ellos.
Al terminar la surrealista aventu

ra, ya más tranquila, la señora Blan
ca, labióloga, narró lo siguiente: "En el
Juzgado Cívico 5, los uniformados me
presentaron con una juez me imagino
que con todo y perros, no había mé 
dico legista" mi hijita, por favor si no
hay médicos en el Seguro Social ya pa
rece que va a haber en un Juzgado .ade
más si el transgresor es un perro debería
examinarlo un veterinario. Prosigo con
el relato: "me sacaron de ahí y me lie 
varón al Juzgado número dos imagino
que ese es el nombre técnico del popular
Torito. La sanción que merecí fue, según
me dijeron, porque yo habría infringi
do la ley al haber modificado el uso de
las áreas urbanas'*. Imagínense ustedes,
si la señora Blanca merece una sanción

por el hecho de que su perro "modificó"
el uso de una fuente al convertirla en un

efímero chapoteadero canino, qué pe
nalidad merecerá el doctor Miguel Án
gel Maneera que modificó calles, glo
rietas y esquinas llenándolas de tubitos
que convirtieron el de por sí lento trán 
sito vehicular en la ciudad en un autén
tico desmadre.

La Placa

A una finca rural llega un agente de la Po 
licía Federal y le dice al dueño que su in
mueble es objeto de una investigación,
por lo cual lo va a inspeccionar. El dueño
le pregunta si tiene alguna orden de cateo.
El agente, prepotente, muestra su placa
que lo acredita como policía federal: "la
placa me da derecho de meterme donde
sea necesario y hacer lo que se me pegue
la gana". El dueño sólo le pide que no pa
se por el terreno cercado. El federal le ex
presa que él puede pasar por donde quiera
porque para eso trae su placa.

El dueño de la finca dejó que el policía
hiciera su trabajo que comenzó, exacta
mente, por el terreno cercado.

Pasado un rato el hombre escucha gri
tos del Federal que está corriendo delan
te de un bravísimo Rottweiler que está a
punto de alcanzarlo. El policía pide auxi
lio: "Superromevaamorder". Enséñele
la placa fue la respuesta del dueño.
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Indiscreciones en el INAI

¦ ^ ajo palabra de decir verdad
(sic)el presidente Andrés

I 9 Manuel López Obrador re
chazó haber filtrado la lista de los 36 eo

municadores que recibieron pagos por
publicidad en el sexenio de Enrique Pe
ña Nieto, divulgada la noche del jueves
23 por el diario Reforma.

Apenas si habían transcurrido 12 ho 
ras de la publicación, cuando ya se habían
acumulado media docena de aclaraciones

y reclamos, de los aludidos más exaltados.
Aún no terminaba la mañanera en Pala

cio Nacional, cuando el comisionado presi
dente del INAI, Francisco Javier Acuña Lla
mas, trataba de deslindarse del escándalo.

"Nosotros no andamos dando trocitos

de información que todavía no se ha verifi
cador , respondió al periodista Manuel Ló
pez Sanmartín, de MVS Radio. Poco des
pués, el área de Comunicación Social del
instituto, a cargo de Víctor Hugo Puente

Ordorica, emitió el comunicado 163/19 pa
ra puntualizar: "El INAI está en proceso de
revisión de la información que proporcio
nó el Sujeto Obligado, en este caso la Ofici
na de la Presidencia de la República, y hasta
el momento no se puede determinar que la
información esté completa ni que sea exac 
ta, conforme a lo pedido por el solicitante".

El comunicado, suscrito por la mayoría
del pleno era atípico. Y aludía al recurso de
revisión RRA 2076 /19 en vías de cumplí
miento. En cambio, la información recla
mada en el recurso RRA 4610 /19 ya había
sido entregada al solicitante, a las 10:04 de
la mañana del jueves 23 de mayo.

Peor, imposible. El comisionado Joel
Salas sostuvo que fue hasta el viernes que se
enteró — como la mayoría de los siete inte 
grantes del pleno del INAI  que la lista ha
bía sido entregada por la ponencia del co
misionado presidente. Habían transcurrido
más de 12 horas de su publicación en la pá
gina electrónica del diario.

"La transparencia total debe empezar
en casa", reclamó el politólogo y experto
en comercio exterior, de origen nayarita, a
través de un videomensaje que ayer liberó
en sus redes sociales. Un canal directo, dis
tinto al INAI —donde "recientemente no he

compartido la postura de diversas comu
nicaciones institucionales"—, cuyo estreno
fue un abierto desmentido a la versión ofi

cial sobre la lista de 36 periodistas.
"Efectivamente, el INAI recibió la lis

ta de periodistas que la Oficina de la Pre
sidencia entregó a una persona", reveló,
"pero la ponencia que llevaba el caso pre
firió no informar a los equipos del resto de
los comisionados". En este caso, insistió, la
falta de pulcritud en la comunicación lie 
vó al INAI a crear un problema en donde no
lo había y causó una confrontación política.

Inmerso entma espiral de omisiones,
despilfarros y golpes internos, el instituto
atraviesa por una crisis que amaga con vol
verse crónica y que tuvo uno de sus pun
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tos mas álgidos luego del deceso del comi 
sionado Carlos Alberto Bonnin, hace seis
meses. Las diferencias de criterios, ni el re
clamo de hostigamiento formulado por la
comisionada Patricia Kiirczyn  quien de
berá responder solicitudes de información
sobre las llamadas telefónicas y los correos
realizados desde sus oficinas desde hace

dos años— se ventilaron públicamente.
En la polémica sobre los ocultamientos

del INAI sobre la lista de los periodistas, hay
una tregua formada. Acuña Llamas y Ro
sendoevgueni Monterrey viajaron desde el
pasado fin de semana a Japón. Y Salas Suá 
rez comenzó anoche un viaje a Canadá. La
sesión del pleno, de mañana miércoles 29,
será presidida por Patricia Kurczyn.

EFECTOS SECUNDARIOS

VENTILACIÓN. El influyentismo confe
so de Josefa GonzálezBlanco OrtizMena
estaría detrás de su renuncia a la Semarnat.

Del bochornoso incidente queda por escla

recer la identidad del directivo de Aeróme 

xico que ordenó a la tripulación del vuelo
CDMXMexicali demorar el cumplimien
to del itinerario. Y también quedan múlti 
ples evidencias sobre el uso de vehículos os 
tentosos, guardias de seguridad y vuelos en
primera clase de secretarios y directores ge
nerales de la 4T, costumbres de la alta bu
rocracia que prevalecen, a pesar de la aus
teridad proclamada por AMLO. Y si no, que
le pregunten al coordinador de la estrate
gia y mensaje gubernamental, Jesús Can
tó, quien el viernes 24 ocupó un asiento en
Clase Premier en el vuelo 930 de Aeroméxi

co, con destino a su natal Monterrey. De es
tos asuntos es sabido por el personal a cargo
de los servicios aéreos, inconformes con las
prepotencias de sus superiores. Allí están,
por ejemplo, las quejas de las tripulaciones
de Interjet que cuestionan los eventos de
promoción realizados la semana por los di
rectivos de la aerolínea de la familia Alemán

en Medellín, Colombia, en un momento que

la aerolínea sobrevive con un nivel de deuda

peligroso, pues por cada millón que ingresa
por la venta de boletos, debe casi 12 millo
nes, es decir, su nivel de deuda es de 12 a 1 a
pesar de las líneas de financiamiento que ha
recibido, incluyendo la de Bancomext, que
más de imo ve como una forma de rescate

por parte del gobierno. En un momento en
el que se requiere mayor eficiencia en el ma 
nejo del gasto, los millones se van enviajes y
publicidad, mientras a pilotos y sobrecargos
les piden trabajar más y ganar menos.
FEMINISMOS. Llegan a la CDMX Stefano
Manservisi, encargado del área de Coopera
ción Internacional y Desarrollo de la Unión
Europea, y Phumzile MlamboNgcuka, di
rectora ejecutiva de ONU Mujeres y secreta 
ria general adjunta del organismo encabe 
zado por Antonio Guterres. Ambos estarán
mañana en el Palacio de Cobián para pre
sentar Spotlight, una iniciativa que busca
prevenir y eliminar el feminicidio.
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CAFÉ POLÍTICO

José Fonseca jose.fonsecapeleconomista.com.mx

¿Por qué tan débil
un Estado legítimo?
El incidente de un pelotón de soldados vejados, desar

mados y humillados por un grupo de malandrines en
La Huacana, Michoacán, pone a prueba al gobierno

de la República, para que decide qué quiere de los milita
res de México.

Si los soldados no se defendieron fue porque los mandos ci
viles tienen terror a ser llamados represores y no tienen empa
cho en exponer a humillaciones a los soldados de México.

Indignante el comportamiento de los mandos civiles ante al
reto del mal llamado pueblo bueno. Vergonzosa su timidez ante
unos bandoleros. Inexplicable debilidad de los funcionarios de
un Estado legitimado con mayoría abrumadora.

¿Una distracción lo del
"juego de vencidas"?
Pareciera que la figura del "juego de vencidas " con la industria
farmacéutica acapara tanto la atención de los medios y la opinión
pública que se ha olvidado cuando menos uno de los temas cen
trales en la renuncia de Germán Martínez.

Consignó el exdirector del IMSS que hacienda pretendía des
viar los ahorros en la dependencia a otros fines, pues en todo ca
so irían a resolver las necesidades más urgentes y, si algo sobrara,
se metería a las reservas del instituto.

Mientras dialoga con la gente de la SHCP, el nuevo director del
IMSS, Zoé Robledo habrá de resolver el conflicto con los funcio
narios del dinero lopezobradorista para que, en sus palabras, la
política le permita proteger los intereses del IMSS.

2021: ¿reparto de utilidades en Pemex?
Con el decreto con el cual se alivia la carga fiscal a Petróleos
Mexicanos apuesta este gobierno a que volverá a ser una em

presa que, al mismo tiempo que resuelve los problemas energe
ticos de la República, deja de necesitar de ayudas especiales.

Sólo el tiempo dirá si el objetivo del gobierno lopezobrado 
rista se alcanzapara el 2021, como han calculado los más con
fiables asesores del presidente, pero surgiría otro dilema a re
solver, un dilema de dinero.

Si Pemex empieza a ser más o menos autosustentable y le
mantienen ligera la carga fiscal, es posible, sólo posible, que
obtuviera superávits que, en términos laborales, serían utilida
des a repartir. ¿Imaginan cuánto recibirían los trabajadores?
NOTAS EN REMOLINO

Con innegable capacidad política, el presidente Andrés Manuel
López Obrador resolvió un forcejeo entre sus más cercanos al
designar como director general de Aduanas a Ricardo Ahued.
En Veracruz creen que apacigua el ánimo de Cuitláhuac Gar
cía, pero quizá lo que hace el presidente es fortalecer su alinea
ción para futuros movimientos... Como secuela del incidente
que llevó a renunciar a la extitular de Semarnat, Josefa Gonzá
lez Blanco, ahora Aeroméxico quiere hacer control de daños y
la SCT indica que investigará. Ah, la nueva corrección políti
cay el burgués universo del qué dirán... EnOaxaca, el gober
nador Alejandro Murat ha creado el sistema que permitirá, de
acuerdo con el programa de la ONU, dar seguimiento puntual a
las acciones contra la pobreza, hambre y a favor del bienestar y
la salud... El gobierno de la CDMX ha cancelado el proyector de
la Ecoplanta para producir energía a partir de los desperdicios
de la ciudad. Nunca fue mi proyecto, aduce la jefa de gobierno,
Claudia Sheinbaum, pues lo suyo es energía solar... Se reporta
que la Amazonia, esencial para la conservación del medio am
biente, ha perdido en sólo dos años 2,169 kilómetros. Y algunos
se escandalizaron porque aquí se dijo que los gobiernos recien
tes de Brasil están depredando la selva amazónica...
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Desafíos
a la libertad
¥7
H4 1 domingo pasado tuvo lu
H I gar en el Paraninfo de la

Universidad de Guada

lajara, bajo los auspicios de la Fun
dación Internacional para la Liber
tad, lo que creo que fue el primer fo
ro intelectual crítico de los desafíos
a la democracia y a la libertad que se
dibujan en el horizonte de México.
Elforofue abierto por una reflexión de
Mario Vargas Llosa sobre los extremos
que guían la experiencia latinoame
ricana. De un lado Chile, el único país

del continente que parece capaz de de
jar atrás el subdesarrollo. Del otro la
do, Venezuela, hundida en la catástro
fe humanitaria hij a del populismo y la
dictadura.

En medio, la nueva crisis Argentina,
consecuencia del gradualismo aplicado
por el gobierno de Macri a una situación
que exigía más bien un trato de choque
para dejarle claro a la sociedad argenti
no 1q toTríWe Vieron™' a delkirchnerismo.
liwiu IA/± X 11/1V llvl VIJVIUVI

Vargas Llosa ejem
plificó con su propio
país, el Perú, y sus cin
co presidentes proce
sados, la epidemia de
corrupción que hizo
chuza con práctica
mente todas las democracias latino;

merieanas dejándolas amerced de di¡
cursos populistas y hombres fuerte
que ofrecen paraísos enla esquina
Pese a todo, sentenció: "Son prefc

ribles las democracias corruptas qu

las dictaduras", pues no hay dictada
ra que no descanse en la corrupciói
Vargas Llosa no tocó el caso de Bn
sil. Hizo un extrañamiento a Méx:

co por su neutralidad ante la catás
trofe venezolana. "No se puede ser
neutral ante la peste bubónica", di
jo, "hay que atacarla de frente".
No abundó en el caso de México, que de
jó a las mesas de análisis que siguieron.
Dejó sembrada la pregunta: "¿significa
la elección de López Obrador una conti
nuidad o un retroceso? ¿La democracia

mexicana progresará o se detendrá con
AMLO?".

La respuesta de las
mesas fue compleja y
crítica. La sola enun

, ciación de sus temas
lo sugiere: 1. "La des
ilusión liberal: com

prendiendo el des
i contento con la democracia , 2. La cn
5 sis del pluralismo político: ¿Lalibertad
:s acorralada?", 3. "Las garantías de la li

bertad: las instituciones como contra
í pesos democráticos".
le Una conclusión primera: por la vía
i democrática México se ha puesto en
i. riesgo de tener un futuro menos demo
i crático. Un desafío a la libertad que está
i ya frente a nosotros, osas»

Por vía democrática
México, en riesgo de ser
menos democrático
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QUE el acuerdo del Congre
so sobre las leyes secundarias de
la nueva reforma educativa ten

drá que estar listo antes del 6 de
agosto, pues fue la fecha fatal que
puso el titular de la SEP, Esteban
Moctezuma, para poder iniciar
el próximo ciclo escolar de 190
días efectivos.

El ofrecimiento del presidente
Andrés Manuel López Obra
dor ayer a los maestros de laCN
TE fue que podrán participar en
la elaboración de las leyes secun
darias, pero dejó claro que como
ya lo había dicho antes, hay cosas
que no les va a ceder: ni reparto
de plazas ni la nómina.

QUE fuentes militares ase
guran que siempre hubo la posi
bilidad de entrar a rescatar a los

11 miembros del Ejército reteni
dos el domingo por civiles de La
Huacana, Michoacán, que con
mujeres y niños les obstruyeron
el paso después de que habían
combatido a pistoleros y asegu
rado cuatro armas largas, carga
dores y cartuchos.
Ante la eventualidad de una des
graciay conla idea de evitar daños
a lapoblación y a ellos mismos, los
militares no dispararon pese a las

agresiones, devolvieron las armas
decomisadas horas antes y entre
garon las suyas de cargo, que les
fueron regresadas al ser liberados.

La situación, por supuesto, genera
descontento enlas filas castrenses.

QUE "de pronóstico reserva
do" califican diputados federales
de la oposición el encuentro que
hoy sostendrála Comisión de Sa
lud en el Palacio de San Lázaro

con Raquel Buenrostro, oficial
mayor de Hacienda y señalada
como responsable material de la
retención de recursos ainstitutos

y hospitales de alta especialidad
déla Secretaría de Salud.

Los legisladores esperan una ex
plicación "satisfactoria" por par
te de la dependencia encabezada
por Carlos Urzúay, sobre todo,
cuentas claras de los fondos libe
rados tras elreclamo de los direc
tores de los nosocomios.

QUE la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, cesó al res
ponsable de las redes sociales del
Injuve después de que subió un
mensaje sobre el líder nazi Jose
ph Goebbels y hasta se disculpó
con Moisés Romano, mando de
la comunidad j udí a en México.
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Para alusiones

personales y
vejaciones al Ejército
Snui traicui

e dio a conocer una lista de medios de

comunicación propiedad parcial o to
tal de periodistas, entre ellos lopezdo

riga.com, empresas de comunicación a las que el
anterior gobierno compró publicidad, como a la
mayoría de los medios, y se quiso presentar como
un descubrimiento de algo escondido producto
de una profunda investigación, cuando siempre
fue información abierta, pública y transparente
en Compranet. Debo reiterar que nunca hubo ni
ha habido nada oculto o ilegal. En el caso de lo
pezdoriga.com, como en muchos otros, están
cumplidos todos los requisitos de ley, como en la
publicidad de empresas privadas: facturas, testi
gos de los banners en el portal y en los spots en el
caso de la radio alos que por contrato tengo dere
cho, contabilidad, declaraciones fiscales, pago de
impuestos en una empresa en la que trabajamos
25 personas. Coincido con lo que dijo el presi
dente López Obrador: La publicidad es legal, to
dos los gobiernos contratan publicidad, el suyo
también. No hay, pues, nada ilegal a pesar de que
los operadores oficiales en redes lo hayan queri
do presentar como tal, en una lapidaria ofensiva
para acallar y eliminar la crítica, lo que conmigo
no lograrán.
Y al tema.

En un operativo militar en La Huacana, Michoa
cán, se decomisaron armas de uso exclusivo del
crimen organizado, como un rifle Barrettcalibre
50 capaz de derribar helicópteros. El armamen
to lo traía un grupo a los que algunos identifica
ron como autodefensas aunque ellos lo rechaza
ron: ¡Somos pueblo, cabrones!

El domingo grupos bloquearon los accesos a la
comunidad, cerrando las salidas a una partida de
20 soldados a los que desarmaron, robaron, in
sultaron y retuvieron secuestrados por más de
12 horas.

La agencia de noticias Quadratín obtuvo algunos
de los videos que grabaron los mismos agresores.
En uno, el jefe de los que exigían que les devolvie
ran las armas decomisadas la víspera ordenó aun
capitán que llamara a su j efe, un teniente coronel
para decirle que si no les devolvían las armas no
los soltaban.

El climax se produce cuando el cabecilla le quita
el celular al soldado y ordena al teniente coronel
del Ejército mexicano que entregue el armamen
to en el mismo lugar que se los quitaron y que lo
mande con destinatario al pueblo.
Lo siguiente que se supo fue un reporte militar,
ayer, dando a conocer que los soldados estaban
yalibres.
No se informó en qué condiciones los rescataron
o si los soltaron.
El punto de este agravio a las fuerzas armadas
es en dos sentidos: uno, la videograbación en
el que los someten, vejan y desarman, para que
vean quien es quién en la zona, y el otro es al inte
rior del Ejército, donde aparecen, en el desánimo,
desamparados.
Yesto tiene que cesar.
Estáenmanos delPresidente delaRepúblicacomo
comandante supremo de las fuerzas armadas. ^

Nos vemos mañana, pero en privado
Armas de uso exclusivo
del crimen organizado

Florestán
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Pasarán más de 10 mil
años, muchos más
Las histerias dehoyyano están relacionadas con

el marido de Anahí porque nada más por joder
a los maestros de las fake news no le dieron la

chambaque todosvaticinaban con el único fin
de hacer laneymariñaantipejista No se vale.

Como quiera que sea, me gusta, esa lógicahuarachuda a la
que lo único que le falta es que le echen la culpa del meteo
rito michoacano ala Cuarta transformeichon que, sin duda,
lo tenían todo arreglado para tapar lo de La Huacana, don
de se cuenta que el pueblo, genuinarnente hasta la madre de
atracos y ab usos por parte de los maleantes de la zona que se
pasan de lanzas, apañó aunos militares para exigir el apoyo
delgobiemo. Por supuesto, se abrierondos
frentes: el de quienes encabezados por Je
Mpiüo Calderón nunca hicieron nada en la
vidayahoraquieren que todo se resuelva
enunsantiamén,yaquellosquealeganque
aquello es un montaj e para desprestigiar a
lapresente administración. Imagínense al
esposo de Margarita sugiriendo con no po
ca dosis de neurosis que en vez de vender
coches blindados, el gobierno se los done a
lospresidentes municipales, ¿por qué no se le habrá ocurrido
durante su terso periodo presidencial?
Esto me recordó al admirable Alfredo Castillo, que don

de pisa no crece la hierba (lo podemos recordar por pelí
culas como Pauletteyla banda de edredones, o La Conade
Moran amour), cuyo virreinato en Michoacán sirvió para

acabar con la inseguridad y convertir a tan bonito estado
en una sucursal de Suecia. No dudaría que Chifíano Au
reoles quiera reclutarlo para poner orden y progreso ahí
donde nunca pasa nada.
Dicen que el caso de La Huacana le da derecho al go

bierno de responder con la fuerza al
crimen organizado. Lo han de decir
de buena fe porque no creo que estén
esperando la oportunidad de acusar
al Peje de ser peor que sus anteceso
res (que exista una fifisecta no quiere
decir que exista un NO+Sangre dere
chairo). Tampoco creo que de no caer***
en la tentación de John Wick de salir a
matar atodos, después lo vayan a acu

sar de blando.

Sería tan ridículo como aseverar que está mal hacer pa
rodias desde un programapagado con dinero público. So
bre todo porque a juzgar por los últimos datos, los contri
buyentes hemos mantenido las parodi as privadas desde
hace 10 mil años hastanuestros días.®»

Los contribuyentes
hemos mantenido

las parodias
privadas desde
hace 10 mil años
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Los buenos y sabios
de La Huacana

TT
¦| I na de las más aborrecibles y recu

J rrentes expresiones populares que
contradicen de manera ejemplar la

generosa pero ilusa idea de que "el pueblo es bueno
ysabio" del presidente AndrésManuelLópez Obra
dor se dio este domingo en LaHuacana, Michoacán,
donde unaturbaparamilitarsometió, desarmó, vejó
y retuvo por ocho horas a once soldados de Infante
ría que aguantaron varay se comportaron leales a su
Comandante Supremo.
Pese a estar capacitados para el combate, tuvie

ron el temple de no usar sus armas contra los em
bravecidos "defensores del pueblo" que, cobardes,
utilizaron a muj eres, niñosy ancianos de parapeto,
en reclamo del armamento que elEjército les había
confiscado.
Que un Bairettcalibre .50 milímetros figure en

tre lo que se les había asegurado (también dos cuer
nos AK47de 7.62 mm y un AR15.223) indica la pe
ligrosidad de estas pandillas, ya que con esta arma
se puede tumbar un helicóptero y es común entre
organizaciones criminales como Los ViagrayJalis
co Nueva Generación, cuyos piquetes de sicarios
patrullan los caminos de Michoacán.
La líber ación de los rehenes fue a cambio de lo

asegurado y, si lo mejor es que no terminaran lin
chados, lo peor es que ios m le
grantes de las corporaciones
legales de seguridad (soldados,
marinos, policías federales, es
tatales y municipales) estén ca
da vez más expuestos a la furia
de civiles dedicados a delinquir,
como es obvio enlas autodefen
sas michoacanas o en las tumul
ti lariasbases sociales del asalto a

trenes de carga, saqueo de gasoductos, venta de pi
rateríay artículos robados al autotransporte.
El incidente en La Huacana permite recordar

los gritos en el cielo que precedieron la creación
de la Guardia Nacional a causa de la incorpora
ción de policías militares y navales a la nueva ins
titución, calumniando alas fuerzas armadas co
mo violadoras consuetudinarias de los derechos
humanos... Pero los humillados del domingo por
la gente buenay sabia, pese a no tener la forma
ción que se da enlas policías militares, fueron ins
truidos en el respeto a los derechos humanos por
que ésta es materia obligada en la milicia desde la
década de los 90.
Pudiendo actuar en legítima defensa y a riesgo

de cometer una indeseable matanza, ese puñado de
servidores públicos no se resistió al ataque en pan
dillayaguardaronlas decisiones déla superioridad.
Con el injusto señalamiento de haber desatado la

violencia en el país desde que, por solicitud del en
tonces gobernador Lázaro Cárdenas Batel (hoy je
fe de asesores de López Obrador), Felipe Calderón
envió tropas a un Michoacán plagado de descuar
tizados por narcotraficantes, pero cometió el grave
error de permitir que Miguel Angel Osorioy Alfredo
Castillo regularizaran las autodefensasy éstas pu
dieran registrar el arsenal que, como es evidente, no
están dispuestas a que se les quite y sí a cometer lo
que sea para conservarlo...»

Los embravecidos
"defensores del

pueblo" utilizaron a
mujeres,, ancianos y
niños de parapeto
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CIUDAD PERDIDA

Rumor que crece // Ley en marcha
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EL FIN DE la semana que pasó fue, por
decirlo de alguna manera, un tanto
confuso para los servidores públicos que

trabajan en el gobierno de la ciudad, y más aún
para aquellos que prestan su servicio en la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana, donde mu
chos ojos se abrieron con desmesura, muchas
cejas se volvieron a levantar y muchos cabellos
se pusieron de punta.

EL RUMOR, CADA vez más fuerte, de que Je
sús Orta debe dejar el mando de la policía creó
la especie. El nombre de Omar Hamid García
Harfuch, de quien ya se ha hablado un poco an
tes del inicio de este sexenio, resurgió como una
de las opciones para ocupar el lugar de Orta.

A GARCÍA HARFUCH se le considera un
policía de cepa. Su padre fue Javier García Pa
niagua, quien aspiró a la Presidencia de la Re
pública como sucesor de José López Portillo.
En 1988, luego de no ver cumplidas sus ambi
ciones, García Paniagua fue secretario de Pro
tección y Vialidad del DF. Su padre, abuelo de
Omar, el general Marcelino García Barragán,
fungió como secretario de la Defensa Nacional
cuando la matanza en Tlatelolco (1968).

A ÉL, A Omar Hamid García, se le involucró
en el caso Ayotzinapa. El era el jefe de la Policía
Federal cuando ocurrieron los sucesos en los
que hay 43 normalistas desaparecidos. Se le
acusó de ser un contacto del grupo de delin
cuentes llamado Guerrero Unidos. Nada se le
comprobó.

SU TRABAJO EN la Agencia de Investigación
Criminal de la Fiscalía General de la República
parece ser su mejor recomendación, y si hoy
no ocupa la titularidad de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana es porque alguna mano
externa, es decir, de fuera del gobierno de la
ciudad, lo impidió.

HOY EL RUMOR advierte que la posibilidad
de que García Harfuch se convierta en realidad
va más allá de las posibles malas notas de Orta,
porque viene desde alguna consejería del go

bierno federal que cada vez se cuela más en el
gobierno de Claudia Sheinbaum.

EN FIN, HASTA ahora eso del nombramiento
es puro rumor, ya veremos. Pero ustedes esta
rán de acuerdo con nosotros en que no todos
los rumores son ciertos; hay algunos que se lla
man anteproyectos, y si bien no se acercan a la
verdad, sí mandan mensajes y sondean ánimos.

LES DIGO ESTO porque en el Congreso de la
Ciudad de México ya se habla de una nueva ley
de seguridad ciudadanaaún es un antepro
yecto en la que la ambigüedad es el centro de
la propuesta porque parece no aterrizar nada
en el asunto del combate, calle por calle, a la
inseguridad, según nos cuentan.

HAY, POR EJEMPLO, la propuesta de crear
ocho corporaciones porque son necesarias
para la ciudad. Serían cinco más que las que
se tienen en la actualidad y además se asegura
la absoluta sumisión de la SSC a la Guardia
Nacional.

NO SE LES olvide que esto que les platicamos
es un anteproyecto, es decir, un grado más allá
del rumor. Tiene posibilidades de convertirse
en realidad, pero nada más. Ya veremos.

De pasadita

YA ES HORA de que en la Secretaría de Movi
lidad se tengan datos y propuestas para saber
qué hacer con el transporte de carga, pero en
serio. En este espacio hemos hablado una y
otra vez del abuso, en todos los órdenes, de los
transportes repartidores de cualquier mercan
cía que no obedecen las leyes de tránsito, pero
de esto, de obligar a la iniciativa privada a cum
plir con la ley, no se dice ni pío.

POR LO PRONTO, parece que no hay dispo
nible ningún dato acerca de la movilidad del
transporte de carga en la ciudad. ¿Cuántos
camiones de ese tipo circulan por la capital? ¿A
qué hora? Hay que poner orden, aunque sean
de la poderosa IP.
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ASTILLERO
Toledo, secretario crítico //Ecologíapolítica y
desarrollismo // Prisas y pifias en proyectos //
Apuestas de Alfonso Romo
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

EL ENREDIJO CAUSADO por la
renuncia de Josefa González Blanco
a la secretaría federal del medio
ambiente (con un fuerte jaloneo,
desde las entrañas del poderío mo

reno, en busca de instalar como relevo al im
presentable ex gobernador Manuel Velasco o
a la ebrardista Martha Delgado) se resolvió de
una manera que entraña un enigma operativo:
el presidente Andrés Manuel López Obrador
designó para tal dependencia a Víctor Manuel
Toledo, un doctor en ecología por la Universi
dad Nacional Autónoma de México, investiga
dor en la misma casa de estudios y miembro
del Sistema Nacional de Investigadores en su
máximo nivel.

A DIFERENCIA DE su antecesora, el recién
llegado Toledo tiene un amplio historial acadé
mico y, de manera marcada, una definición po
lítica e ideológica sobre las causas estructura
les del avanzado deterioro del medio ambiente
mexicano. En particular, el nuevo secretario

es un estud ioso y postulante de las tesis de la
ecología política (un artículo explica parte de
esos postulados: "¿Por qué es importante la
ecología política?", https://bit.ly/2EBNa6i).

COMO INVESTIGADOR, ACADÉMICO y
articulista (escribe en forma periódica en
La Jomada), Toledo ha expresado reservas de
diverso grado respecto a varios de los proyec
tos desarrollistas del gobierno obradorista. Es
de suponerse que, en congruencia con su for
mación científica, podrá entender y ejecutar
las tareas propias de la secretaría a su cargo y,
sobre todo, que será capaz de presentar una
oposición razonada a las prisas y pifias que se
han ido cometiendo en la ruta de imposición
de facto de varios de los proyectos menciona
dos (Santa Lucía, Tren Maya, Proyecto Integral
Morelos, corredor transístmico y siembra ma
siva de árboles, entre otros).

SIN EMBARGO, LA formación científica y
la visión estructural del problema ecológico
pueden ser insuficientes por cuando menos
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dos razones. La primera consiste en que las
capacidades intelectuales en determinada ma
teria no se traducen de forma automática en
habilidades operativas, en viabilidad práctica.
La segunda, radica en los obstáculos que ya
conoció la dimitente González Blanco y que no
tienen visos de ser removidos o eliminados en
un corto plazo: el drástico recorte de personal
y recursos económicos en esa secretaría la con
virtieron, en estos casi seis meses de gobierno,
en una forma de inmovilidad e inviabilidad,
además del peso distorsionante de la imperiosa
voluntad presidencial que presiona para que
sean ahorrados trámites y fases en los proyec
tos que son de su especial preferencia.

POR OTRA PARTE, la presencia del científico
Toledo en la Semarnat ofrece al presidente Ló
pez Obrador la posibilidad de construirse vías
de salida en caso de que la realidad económica,
técnica, política y social empantane o anule
algunos de esos proyectos tan acariciados en
Palacio Nacional. Ante situaciones de emer
gencia, AMLO podría argüir que la anterior
secretaria no le informó adecuadamente de los

riesgos y problemas de determinados proyec
tos, mientras que el secretario entrante sí lo
habría hecho y, bajo esa nueva luz, podrían re
plantearse o cancelarse tales planes. No sería
justo, en términos políticos, cargar responsa
bilidades o presuntas omisiones a quien dejó el
escenario, pero en política el poderoso siempre
busca la manera de resolver sus conflictos o
crisis con cargo a los subordinados.

UNO DE ESTOS subordinados, constante
mente puesto por sus adversarios en una hipo
tética puerta de salida del gabinete obradoris
ta, ha pretendido apostar a reporteros que no
habrá una crisis económica en el país. Alfonso
Romo, jefe de la Oficina de la Presidencia de
la República, estuvo ayer en un acto con los di
rectivos del Consejo Coordinador Empresarial
y ahí respondió a la prensa: "No veo ninguna
recesión por nada, cero. Les apuesto 20 a uno
que no va a haber recesión, o 100 a uno ¿quién
me la toma? (...) Vamos a hacer un buen gobier
no. Estamos trabajando muchas horas diarias.
Espero que ustedes lo empiecen a sentir en
muy poco tiempo".

Juan José Padilla Olmos, Rosendo Jesús
Escalante y José Héctor Orozco, de la Semar,
en conferencia de prensa donde se pidió no

especuLar sobre causas del accidente del
helicóptero M17, que cayó La semana pasada
en Querétaro. Foto Luis Castillo
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Ecología política
El presidente López Obrador no se tarda nada en hacer los
nombramientos de sustitutos en su gabinete. En menos de 24 horas
presenta a la opinión el nuevo nombre.
En Semarnat, después del bochornoso episodio del welogate,
nombró como nuevo titular a Víctor Manuel Toledo.
Se trata de un académico universitario con muchos entorchados,
aunque sin antecedentes en la administración pública.
Es activista de una corriente denominada "ecología política",
sobre la inf uencia del poder político en los confictos
socioecológicos. Un radical al que todo le huele a imperialismo.
Será interesante ver cómo combina esta posición con temas
controvertidos en materia ambiental como la ref nena de Dos
Bocas, el Tren Maya y el aeropuerto de Santa Lucía.

Patraña blanquiazul
En Baja California, la decisión de reducir a dos años la duración
del Gobierno emanado de la elección del próximo domingo fue
una patraña de los panistas locales.
Cuando lo impulsaron, los panistas tenían temor de que les ganara
la elección el priista Jorge Hank. Lo mantienen porque temen
perder frente a Jaime Bonilla de la coalición Juntos Haremos
Historia.

El Tribunal Electoral tiene la oportunidad de enderezar el
entuerto y ordenar que el sexenio, como su nombre lo indica,
sea de seis años.

Los minigobiernos de dos años han resultado deplorables,, entre
otras cosas porque los grandes desafíos requieren de programas
con tiempo para consolidarse. La violencia y el desafío del éxodo
migrante requieren en BC, la certidumbre y la confanza de un
gobierno de seis años. Ni un año más ni uno menos.

Ya mero, todavía no

El dinero todavía tardará en llegar a los institutos nacionales de
salud del país. Ya se dio la orden de liberar parte de los 2 mil 400
millones de pesos retenidos, 800 millones para ser exactos, pero
todavía falta ver cómo canalizarlos.

En la Comisión de Presupuesto de la Cámara baja tienen agendas
juntas con los encargados administrativos de los institutos para ver
hacia dónde se destinan los recursos.
Alfonso Ramírez Cuellar, presidente de esa comisión,
reconoció que no hay dinero y que no será fácil conseguirlo. Se
necesitan más recursos f scales.

Una de las propuestas del propio Ramírez Cuellar es regular
el comercio electrónico para que pague los impuestos que le
corresponden, sólo así, dijo, habrá recursos para los institutos de
salud.

Soldados sometidos
El Ejército es la institución de instituciones, lo dijo el presidente
López Obrador con ánimo de destacar el papel crucial de las
Fuerzas Armadas en la continuidad de la democracia en el país.
Como las policías estatales y municipales colapsaron ante el
embate al crimen organizado, los soldados tuvieron que dejar sus
cuarteles y salir a las calles a contener a la delincuencia cuerpo a
cuerpo. Siguen órdenes.
Esto conlleva riesgos. Provoca situaciones inadmisibles
como la que se registró en la comunidad de la Huacana, en
Michoacán, donde soldados fueron desarmados y retenidos
por la población, encabezados por un supuesto grupo de
autodefensa.

Las imágenes muestran un deterioro inadmisible de la convivencia.
Algo así no puede volver a ocurrir. Pudo haber sido una tragedia.
El personal militar cuenta con entrenamiento y armamento de alto
poder. Evitaron hasta el extremo una demostración de fuerza.
Hay imágenes de los responsables, no pueden quedar impunes.
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EL CRISTALAZO

El agua bajo el puente de la izquierda
ucha agua ha pasado por debajo del
puente de la izquierda desde 1938. Mu
cho se han movido, por tanto, las rue
das del molino, tanto como para ahora
olvidar las invocaciones morales de al

gunos de los empeños del general Lá
zaro Cárdenas, por ejemplo.
Si en 1938 el pueblo inocente y débil debía ser protegi
do por el Estado para no caer en las garras de los apos
tadores profesionales, tahúres y dueños de casinos,
hoy las ciudades estadunidenses dedicadas al juego,
las apuestas, legales e ilegales, y sus conexas e inevita
bles actividades de tráf co de drogas y personas (o nada
más de prostitución), son puestas como modelo de ha
cia dónde debemos dirigir los cambios transformadores
de la cuarta etapa de nuestra historia.
Recordemos:

"La prohibición para instalar y operar casinos en Méxi
co data del 24 de junio de 1938, cuando, en un Decreto,
el entonces presidente Lázaro Cárdenas ordenó su abo
lición, aduciendo que, por su propia naturaleza son fo
cos de atracción del vicio, de maf as y explotación por
parte de apostadores profesionales.
"Sin embargo, el Ejecutivo Federal a través de la Secre
taría de Gobernación, tiene (sobre todo tras una ley pro
mulgada por Miguel Alemán, en el movimiento pendu
lar tradicional hacia el extremo opuesto), la facultad ab
soluta y discrecional de autorizar los juegos con apues
tas o prohibidos.
"En este trabajo se def nió a los casinos como estable
cimientos abiertos al público en el que se realizan jue
gos de azar con apuesta, de conformidad con una licen
cia expedida por la Comisión de Juegos, Sorteos y Ca
sinos. Algunos juegos que se pueden practicar dentro de
los casinos son los siguientes: la ruleta, los dados, las
cartas y los naipes, la rueda de la fortuna (ruleta) y las
máquinas tragamonedas.
"Si se aprueba la instalación y operación de los casinos
en México, el Ejecutivo Federal a través de la Secreta
ría de Gobernación, tendría la facultad de regular esta

actividad. Para apoyar a la Segob se crearía una Comi
sión, que sería un órgano administrativo desconcentra
do de la Secretaría, con autonomía técnica y operativa.
"La Comisión tendría, entre otras funciones, regular, au
torizar, vigilar y controlar la actividad relacionada con
los casinos" (2004 Reyes Tepach).
Visto así, un gobierno prohibía y otro simulaba cumplir
con la ley. Obviamente los supuestos de este analista,
publicados en un análisis de la Cámara de Diputados de
ese año, no son ya materia de análisis o ref exión: son

hechos consumados y en México, los casinos funcionan
con toda normalidad.

Lo extraño es la innovación de las ciudades del juego co
mo ejemplos aspiraciones de nuestro país, para (entre
otras cosas), revertir la conducta delictiva. En ese marco
de análisis nos deberíamos tomar la molestia de releer es

tas líneas de la Estrategia Nacional de Seguridad Pública:
"¿Qué ofrecer a los delincuentes para que dejen de de
linquir? En primer lugar, un aumento en la esperanza de
vida: los integrantes de las organizaciones criminales
suelen morir jóvenes (el promedio de vida de un joven
que ingresa a la delincuencia organizada es de seis me
ses) y de manera violenta. Ensanchar las perspectivas de
la existencia resulta una posibilidad que casi todo mun
do ambiciona. En segundo lugar, la posibilidad de llevar
una vida tranquila y sin sobresaltos; en tercero, la posi
bilidad de que encabecen negocios legales y regulares.
"En cuarto, alcanzar la respetabilidad social. Esta es la
manera en la que actuó el gobierno de Estados Unidos
en los años treinta del siglo pasado para acabar con las
maf as que asolaban sus ciudades. De ese proceso sur
gió la bonanza en Atlantic City, Las Vegas, Miami",
La bonanza de Atlantic City resulta ahora un mito ge
nial. Hasta Trump quebró su enorme casino. La única
pregunta es si las maf as estadunidenses se acabaron o
simplemente cambiaron de piel y nos ofrecen la otra ca
ra de la utopía.

OAXACA. El gobierno de Oaxaca se sumó, como lí
der internacional, al organismo Partners for Review,
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del cual ha sido declarado subsede nacional, y es la pri
mera entidad en someter a revisión permanente su Plan
Estatal de Desarrollo para ajusfarlo a los lineamientos
de la Agenda 2030, en los 17 puntos planteados por la
Organización de las Naciones Unidas.
Entre esos puntos destacan algunas metas como la Erra

dicación de la Pobreza, el Hambre cero, la integralidad
de los servicios de Salud y Bienestar; la igualdad de Gé
nero y la operación de Ciudades y Comunidades Sus
tentables. Para el seguimiento de tales objetivos se han
instalado en todo el estado, 547 consejos de Desarro
llo Municipal.
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arribaabajo
Esteban Moctezuma
Francisco Chíguil

Congruente con el
 r" compromiso que

significa iiderar la depen
dencia encargada de la edu
cación en nuestro país, el ti
tular de la Secretaría de
Educación Pública anunció
que llegó el fin de los "vier
nes sin clases", formalmen
te denominados días de
Junta de Consejo Técnico.
Para los estudiantes eso se
traducía en un día menos de
clases, por lo que ¡a deter
minación de eliminarlo for
talece la educación de millo
nes de alumnos y envía un
mensaje a los docentes.

u Los empleados del
alcalde de Gustavo

A, Madero realizaron obras
hidráulicas y de manteni
miento en las colonias La
Pradera y Martín Carrera,
pero lejos de solucionar el
problema de desabasto de
agua,w lo empeoraron,
puesto que los vecinos de
dichas zonas llevan más de
20 días sin agua, esto a pe
sar de que desde hace casi
un mes concluyeron los tra
bajos de sustitución de tube
rías. Un ejemplo de la forma
improvisada con laque se
manejan las riendas de la al
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DR. CARLOS MANUEL URZUA
SECRETARIO DE HACIENDA:

+Ésta es la prueba de los ácidos
Roland Curtís

Todos los días, nos preguntamos
los comunicadores, opinadores
y columnistas que damos segui
miento a la gestión de Andrés

Manuel López Obrador, de qué se trata
su nueva sorpresa...
Todas las mañanas, en sus conferencias de
prensa o en sus giras, el presidente mezcla
por decirlo de manera lo más neutral posi
ble temas que pudieran ser de gran trascen
dencia para la transfomiación del país con te
mas irrelevantes, cuando no absurdos, que dis
traen la atención.

Veamos el caso ocurrido el último domingo:
Durante su visita a Salamanca, Guanajuato y
dentro del recorrido por las instalaciones de
Pemex, López Obrador af mió que "México
se fundó hace diez mil años" y que para ese
entonces ya contaba con "universidades e im
prentas".., mientras que "todavía pastaban los
búfalos en lo que hoy es Nueva York".
No le aburro con más detalles históricos que
tanto le gustan al presidente. Baste decirle que
hace diez mil años, el hombre empezaba a sa
lir de las cavernas, a ser sedentario y dedicar
se a la agricultura; que la imprenta llegó a la
Nueva España en 1539 y la Universidad se
fundó en 1551. Eso sí, los búfalos como dijo
el presidente ya pastaban en la zona que hoy
es Nueva York, pero todo lo demás fue un li
gero error de precisión de... 9,500 años.
Los "memes" en las redes sociales no se deja
ron esperar. Uno de los más ingeniosos dibujó
a Miguel Hidalgo montado en un dinosaurio
y enarbolando la bandera nacional que, dicho
sea de paso, tampoco existían para esa época,
pero el que se lleva se aguanta.

Ante la pif a de el señor presidente pasa inad
vertida la verdadera noticia del evento, que
así fue expresada:
"Estoy por f miar un decreto con el que le va
a quitar a Pemex la carga f scal, le vamos a
quitar los impuestos, porque la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público se dedicaba a ex
primir a Petróleos Mexicanos". Esto sí es pa
ra poner a temblar al más templado. Es cierto,
Pemex es de las empresas petroleras que más
impuestos paga en el mundo. Es cierto, Ha
cienda ha exprimido a Pemex durante déca
das. Es cierto, Pemex está endeudado hasta el
cuello y al borde del colapso.
Pero también es cierto que al quitar la carga
f scal a Pemex, los ingresos del gobierno fe
deral se verán muy reducidos (este futuro me
he pasado décadas previniendo su llegada.
Llegó ya y como siempre, encontró a Méxi
co como a Chucho el roto...) y ello tendrá un
impacto gigantesco, quizás hoy inimaginable,
en las f nanzas públicas, que recaerá en los de
por sí recortados presupuestos de las distintas
dependencias y sus programas.., como los de
salud ahora.

¿De dónde saldrán los recursos federales sin
la aportación dePemex? Hay varias opcio
nes, a cual más de difícil e impopular. Una,
que el 54% de los infomiales pague impues
tos; lograrlo es tarea titánica y de largo plazo.
Otra es aumentarle la tasa impositiva al 46%
a la población que ya paga impuestos; es fac
tible, pero la repercusión en la inversión priva
da sería bastante grave, no habría incremento
en el empleo y, para rematar, López Obrador
ofreció en campaña que no lo haría. La terce
ra, como ya vimos, sería recortar aún más el

ya de por sí mutilado gasto público. La cuarta
opción es aplicar las tres anteriores, pero eso
requeriría entre otras cosas una enoime ca
pacidad de gestión y planeación, de lo cual no
ha dado muestras el actual gobierno.
Y esto nos lleva nuevamente al tema de la sa

lud y el impacto de la tijera presidencial. Con
las explicaciones tan confusas que ha dado el

presidente ya no queda claro si hay o no desa
basto; si la falta de medicamentos e insumos
se debe a que las famiacéuticas quieren "ju
gar a las vencidas" con el gobierno; si las com
pras centralizadas del gobierno federal son
un cuello de botella; si el cambio de protoco
lo ha retrasado el suministro; y sí.., lo que us
ted quiera imaginar. Y eso sólo son las medi
cinas. México, según el líder del sindicato del
1MSS, opera con 0.69 camas y 1.44 médicos
por cada mil habitantes, cuando la OCDE re
comienda 4.7 y 3.4, respectivamente; es de
cir, nos faltan 192 mil camas. El Programa de
Infraestructura 20162018 no concluyó todas
las obras de hospitales y unidades de medici
na familiar que tenía programadas, mientras
que la derechohabiencia creció 12% durante
ese bienio debido al incremento del empleo.
Entonces cabe preguntarse: ¿Por qué el presi
dente López Obrador hace declaraciones tan
estridentes mezcladas con decisiones de go
bierno que nos impactan a todos? ¿Por qué, in
cluso, a costa de aparecer como un ignorante?
¿Por qué este juego de cajas chinas?
¿De qué se trata..?

Internet: Lmendivil2010@gmail.com
Facebook: Leopoldo Mendívil

Twitter: (fíLmendmUOIS
Blog: leopoldomendivil. com
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30 cargos VS Trump y Ahued
tutanda 27: Al sumar ei presidente Dona Id Trump ID11
29 investigaciones en su contra y negarse a un diálogo
con la tacada demócrata ante el S6 Capitolio bajo el
mando de Hancy Pelosl <NP). representantes y Chuck
Schumer Senado, corre el riesgo de afeitar, a petición
de NE la enmienda 25 que cuya cu ai ta secdon plantea ta
destitución de ua mandatario por salud mental

Objetiva: La 25 enmienda establece que cuando el vi
cepresidente Mike Pense (MP> y la mayoría de tos fun
cionarios de los departamentos, Estado. Defensa. Tesoro
y Ejército autorizan por Ley transmitir al presidente pro
tempere del senado y al presidente de la Cámara íle Re
presentantes su declaración escrita que e! mandatario en
fundones está Imposibilitado para ejercer su caigo, MP
asumirá la presidencia,

\£i Pena* En consíscuenda, el ex senador de Indiana
ME mayora de los secretarios de Estado o ¡te otro orga
nismo por ley, a través del Congreso, declamarían a DT
incapaz para ejercer sus obligaciones. Además de su "in
cierta fiOfldidúB mental" argumentada por la bancada
demócrata, Trump enfrenta ¿9 investigaciones en su
contra, en los ámbitos federa!, estatal y municipal.

l/owl ¦ irt mn ILIIIU^K SÍ

nombrar el presidente AM
LO al senador llcardo
Ahued como Administrador
Genital de Aduanas, cargo
ocupado basta el (ueves por
d atea subsecretario de
Gobierna. Ricardo Peralta Jo
ublcd enla antesala para ac

ceda en dos aflos al Palacio
deEniíquez Hace 39 afiostí
presidente José López Porti
llo nombró a Agustín. Acosfa
Lagunes como subsecretario
de inspección fiscal de Ha
cienda para ser postulado en
marzo 1980 como su candi

dato agobemador
Hoy, la «til de Playa del

Carmen asume ia presen
cia nacional adjunta de la
Asociación de Gobiernos
Locales dé México Á.C., cuya
primera acción serie! análi
sis del Plan Píackroaí de De

sarrolla que se presentará d miércoles en el recinto de
San Lázaro, dentro de la consulta nacional referida a ese
documento. Hace 15 dias el gobernado: de Quintana Roo,
Carlas Joaquín González, medíame un decreto, tomú el
control del mando municipal solMareose alo que Beds
talfl tea ríete respondió con la llamada a una adecuada
coórdiriatíóa con te tres órganos de gobierno para asi
garantizar la seguridad de sis 400 mil gobernados y del
turismo nacional extranjero. O fin de semana k presi
denta fie Morena Yeidcfcol Polevnsky visitó esa localidad
paca expresar st¡ apoyo al candidato por el décimo distri
to T uaa Carlas Beristaln...

Kylmiuu: Premio al Valor Ciudadano, que Grupo
salinas entrep líderes locales por sitó capacidades invo
lucradas en acciones clare para el progresa Este ¿lío el
reconocimiento fije para los representantes de Queréta
to, Sonora y Carapecbe elegidos por ísus similares en todo
dpaia.

La 25 enmienda
establece que cuando
el vicepresidente
Mike Prnce ÍMP) y la
mayoría de los fun
cionarios de los de
partamentos. Estado,
Defensa, Tesoro y
Ejército autorizan por
Ley transmitir al pre
sidente del senado y
al presidente de la
Cámara de Represen
tantes su declaración
que el mandatario en
funciones está impo
sibilitado para ejercer
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Santiago Nieto Castillo quiere meter a la cárcel a Emilio Lozoya Austin.
La semana pasada, la Secretaría de la Función Pública (SFP)

Inhabilitó por diez años al ex director de Petróleos Mexicanos
(Pemex) para ejercer cualquier cargo público, por mentir en su declara
ción de situación patrimonial y esconder una cuenta bancaria que regis
traba saldos de "cientos de miles de pesos", mientras era funcionario.

Ayer, la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público (SHCP) le congeló sus cuentas bancarias al detectar
operaciones en el sistema financiero nacional e internacional con recur
sos presuntamente de procedencia ilícita y que, presume, pueden ser
derivados de actos de corrupción.

Nieto Castillo no le perdona que en 2017 fuera cesado de la Fiscalía
Especializada Para la Atención de Delitos Electorales (Fepade) por el en
cargado del despacho de la Procuraduría General de la República (PGR),
Alberto Elias Beltrán.

Entonces, el ex asesor del PRD en el Senado con Luis Miguel Barbosa
allá por 2015, lo que ocultó para no ser vetado para el cargo en la Fepade,
aseguró que el ex director de Pemex lo presionó para que declarara públi
camente su Inocencia en el caso Odebrecht, éste lo negó y lo corrieron.

El hijo de Emilio Lozoya Thalmann ha sido acusado de recibir al menos
diez millones de dólares de la empresa brasileña para la campaña de
Enrique Peña Nieto en 2012, a cambio de contratos, como en todos los
casos conocidos en América Latina, ya en el gobierno.

Ni la Inhabilitación ni el congelamiento de su cuenta bancaria han sido
relacionados con el caso Odebrecht.

En el sexenio de Peña Nieto se pactó para no proceder administrativa o penal
mente en contra de ejecutivos de la brasileña, implicados en el presunto soborno.

Así lo dice el Informe que el subprocurador Felipe Muñoz entregó al
fiscal general de la República, Alejandro Gertz Mañero y donde se revela
que Raúl Cervantes Andrade, entonces titular de la hoy extinta PGR, nego
ció con Brasil recibir toda la Información a cambio de que no proceder.

Cabe recordar que Gertz Mañero, aseguró a principios de mayo que
se liberarán órdenes de aprehensión en sesenta días.

Es decir, en julio.
¿Será que Lozoya Austin, hijo de priísta y parte de La Mafia del Poder

Andrés Manuel dlxit será detenido y procesado judicialmente?
No habría alguien más feliz, créame, que Santiago Nieto Castillo.
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Se lo firmo.

La Huacana y Zamora, un insulto
Lo sucedido en La Huacana, Michoacán, es inaceptable.

Lo sucedido en Zamora, Michoacán, es inaceptable.
El ultraje, maltrato y humillación que sufrieron ai menos doce soldados

del Ejército mexicano es un insulto a la inteligencia. Los autodefensas que
rían y recuperaron sus armas incautadas. Nomás Barrett calibre.50

ciQuién ordena a los elementos de las policías, municipal, estatal y fe
deral y a los militares no defenderse y no contestar a las agresiones?

Aplicar la ley. Nomás.
Y en Zamora, la impunidad del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG).

paseándose en camionetas de lujo, antes de ejecutar a 4 poiicíías.
La Guardia Nacional llegará el 30 de junio, dijo ayer Andrés Manuel.
Barret calibre .50 para atravesar vehículos

Afano negra
Dicen las malas y viperinas lenguas al interior de la comisión bicamaral
del Canal del Congreso, que Jenaro Villamil, periodista y hoy funcionario
de la Cuarta Transformación (4T) como director de radio y televisión pú
blica, empuja para que se designe a un cercano o cercana en la dirección.

Y hasta dan nombres: Ana Cecilia Terrazas y Susana Soiís Esquinca.
Pero lo más pior es que, como la ex secretaria del Medio Ambiente,

Josefa González, se escudan en el clásico "dice el señor presidente
que...".

Vamonos: Diez mil millones de años.

Ora pior.
Andrés Manuel López Obrador se voló la barda.

albermontmex@yahoo.es @albermontmex
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Sacapuntas

Van por peces gordos
El gobierno de AMLO está dispuesto a llegar hasta
las últimas consecuencias en el caso del fraude en

Pemex. Ya congeló cuentas bancarias de Altos Hornos
de México, cuyo dueño es Alonso Ancira, y las del ex
titular de Pemex, Emilio Lozoya, y otros miembros
de su familia. Por lo visto, la UIF110 descansará hasta
meterlos a la cárcel.

Buscan el sello de la 4T
Involucrados en la nueva Reforma Educativa, como la
SEP y Palacio Nacional, saben que el 6 de agosto es la
fecha límite para aprobar las leyes secundarias, por
lo que deber pisar el acelerador para que maestros,
estudiantes y gobiernos den su aval para que el
próximo ciclo escolar tenga el sello de la 4T. De lo
contrario, nos dicen, nada habrá valido la pena.

A trabajar...
Y a propósito de educación, el nuevo calendario
escolar 2019 2020, dado a conocer ayer por Esteban
Moctezuma, fortalecerá la continuidad en las clases,
por lo que evitarán que los días "feriados" intervengan
en el proceso educativo. Un lincamiento dice que los
consejos técnicos ya no sesionarán antes o después de
un día inhábil establecido por la ley.

Soldados con temple
Ejemplo de disciplina y respeto fue lo que mostraron
los soldados retenidos por un grupo azuzado por el
crimen organizado en Michoacán. Según la denuncia,
los militares entregaron sus armas y evitaron caer
en la provocación de atacar a civiles. Orgulloso debe
estar el general Luis Cresencio Sandoval, secretario de
la Defensa Nacional, por el temple de sus soldados.

Despido fulminante
Luego de la pilia en el Injuve, provocada por Salvador
Rodríguez, al subir en redes una publicación
recordando al responsable de la propaganda nazi,
morenistas pidieron llamarlo a cuentas, no sólo por
craso error, sino que los engañó en la labor de enlace
con medios en el Congreso de la CI)M\. Aunque
Sheinbaum se les adelantó y ordenó su destitución.
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¿INEPTOS
O PERVERSOS?

Lo más preocupante de los señalamientos
del ex secretario ele Salud, José Narro, es
que las cosas se van a poner peor

MARTHA
ANAYA

yer nos amanecimos con un enfrenta
A miento abierto entre el ex secretario de

Salud, José Narro Robles, y el gobierno
de Andrés Manuel López Obrador.
El ex rector de la UNAM echó mano

del periódico La Jornada diario afín al
tabasqueño, en el que escribió un artí

culo titulado "La verdad en la crisis de atención a la salud".
El jefe del Ejecutivo acudió a su plataforma por exce

lencia: la mañanera y de su secretario de Salud, Jorge
Alcocer Varela, para hablar del tema.

El artículo de quien fue titular de Salud en el gobierno
de Enrique Peña Nieto (de febrero de 2016 a noviembre
de 2018), con llamada en primera plana, es frontal.

Consta de cuatro párrafos. En los dos primeros habla del
significado de la salud para la sociedad, de sus problemas
"crónicos", y de los servicios que presta. El tercero apunta
hacia el origen de la crisis. Escribe el doctor Narro Robles.
"Los recortes al presupuesto para la salud realizados

en este gobierno y las malas decisiones respecto de las
políticas en el sector han ocasionado una crisis cuyas
consecuencias apenas se empiezan a mostrar..."

Menciona que si bien existían problemas que se le hi
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cieron saber al equipo de transi
ción, "la situación se complicó
en virtud de las equivocaciones
cometidas por los servidores de
la actual administración".

Y en el cuarto párrafo y últi
mo concluye:

"A ello y no al pasado reciente
se deben, entre otros: la renun

cia del director del IMSS, el desabasto de medicamentos y
material médico, las protestas por el cambio de políticas en
el caso de las estancias infantiles o en el de los albergues
para proteger a mujeres amenazadas en su integridad, el
incumplimiento en el pago a los médicos residentes, la
falta de medicamentos para las personas que viven con
VIHsida, la afectación de programas preventivos o el
diferimiento de servicios diagnósticos y terapéuticos".
Celebro apunta Narro la lucha en contra de la co

rrupción, pero ésa no es la causa de la crisis.
"La explicación del origen del problema actual escri

be— radica en la ineptitud, en el recorte del presupuesto
y en el cambio de políticas sin medir las consecuencias
de las decisiones que sé han tomado".
López Obrador enfocaría su respuesta en los medica

mentosy en el "cochinero" que les dejaron. Quiso apoyarse
en Alcocer para datos concretos, pero el secretario se de
dicó a explicar en qué consistía su nueva política de salud.
Así que el Presidente terminaría diciendo: "Éste es

un gobierno humanista. Nosotros no vamos a dejar sin
medicamentos a los enfermos. Esto tiene que ver con la
perversidad de quienes quisieran mantener este régimen...".
La partida la ganaría Narro.

• • •

GEMAS: Obsequio de Jorge Alcocer, secretario de
Salud: "Con esto quería yo mostrarles la complejidad,
la importancia y la oportunidad inédita de tener bajo
estas líneas ta formación de una nueva estructura, de
una nueva cultura para nuestra necesidad de los me
dicamentos como un ejemplo muy creativo, inédito

NARRO CELEBRO

LA LUCHA

CONTRA LA
CORRUPCIÓN
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INSEGURIDAD, TALON
DE AQUILES DE LA CITY

Se percibe en la CDMX un aumento
de la actividad de la delincuencia
organizada y desorganizada

LUIS
SOTO

1 igual que en el Edomex, la creciente
A inseguridad en la CDMX se ha convertido

en el talón de Aquiles del gobierno de
Claudia Sheinbaum, aunque dicen los
enterados que la estratega para combatir

 U al crimen organizado no es ella, sino de
otra funcionarla.

Lo que si se ve, es que mientras la jefa de Gobierno de
la city promueve la siembra de más de 100 millones de
arbolitos, anuncia reciclar 80% de labasura que producen
los capitalinos, desazolvar presas, reconstruir zonas afec
tadas por los sismos, viaja en Metro, reparte autógrafos,
inaugurar centros comunitarios (Pilares)... la delincuencia
organizada y desorganizada incrementa su actividad.
Parece que ninguna de las dos sabe qué hacer ante el

incontenible avance la violencia; los cuadrantes que dise
ñaron en cada una de las alcaldías no han dado resultados;
las cámaras de vigilancia han servido para muy poco; las
acciones para evitar el robo de vehículos y a transeúntes
ni se ven ni se sienten. Mientras tanto, los delincuentes
incursionan en nuevos tipos de negocio, como los asaltos a
depósitos de varias empresas que comercializan refrescos,
cervezas, alimentos... y manejan diariamente millones de
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pesos de cash. Y no se diga el
robo de camiones y trciilers que
transportan otras mercancías.
El domingo trascendió que el
camión que se impactó contra
una docena de vehículos en el
pueblo de Santa Fe, dejando
varios muertos y heridos, era
robado, lo oue sería el colmo.

Por más anuncios espectaculares que haga la señora
Sheinbaum, como la operación de la Guardia Nacional
en algunos/ocos rojos, o la detención de los jefes de los
cárteles de la droga que operan en la ciudad, no se ven
los resultados de un efectivo combate a la delincuencia.
Obviamente, las autoridades no van a reconocer el in
cremento de la violencia en la city, ni la intensa actividad
de la delincuencia organizada y desorganizada. Pero ahí
están las estadísticas, no las oficiales ni oficiosas en las
que nadie cree, sino las reales.
Parece que en los primeros seis meses de gobierno  al

igual que en los seis años anteriores, las autoridades
capit alinas están perdiendo la batalla. Ya hasta se parecen
al Edemox en el sexenio de Eraviel Ávila, quien se la pasó
declarando que la inseguridad y la violencia eran el talón
deAquiles de su gobierno y nunca hizo nada efectivo.

AGENDA PREVIA: El senador Ricardo Monreal será
anfitrión de la directora gerente del FMI. Christine La
garde. Su uisita despierta gran interés por e¡ mensaje
que dará a los dirigentes de los. grupos parlamenta
rios, quienes escucharán, de uiua uoz, ¡a uisión del

FMI sobre la economía de México y del gobierno de la
4T. Monreal aprouechará la oportunidad para expo
nerle a tan importante funcionaría los alcances de la
inclusión financiera como ufa para abatir la injusticia
social, y lo que significa trabajar en el combate a la

pobreza y a favor de las causas y el bienestar sociales;
tema que es de llamar la atención de analistas nacio

nales y extranjeros, bisoños y no bisoños.

LA POLITICA DE

CUADRANTES

NO HA DADO

RESULTADO
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•QUEBRADERO
¿Quiénes reclamaban las armas?
Los problemas en Michoacán van y vienen,

pero no han dejado de estar presentes de
manera violenta, peligrosa y sistemática.

Entre la ubicación geográfica del estado y la ausencia de solucio
nes profundas, algunos municipios del estado viven en permanente
riesgo.

En el pasado sexenio se aseguró que las cosas estaban bajo con
trol. Se habló de que por un lado se había llegado a un acuerdo con
los grupos de autodefensa, y que por el otro se tenía un control, en
lo general, sobre la delincuencia organizada.

Como se vio este fin de semana, la vida de los michoacanos, en
algunos municipios, sigue en vilo. En Zamora, el CJNG se dio una
"paseada" por las calles de la ciudad en una actitud francamente re
tadora para hacerse ver y valer.
El mensaje no sólo es para el municipio, también lo es para el

gobierno estatal y federal. La forma en que se desplazó por las calles
el CJNG provocó temores y dejó al gobierno local en medio del vacío
de poder y la impotencia.

¿Qué puede hacer un gobierno municipal cuando hay lances de
esta naturaleza? Poco es lo que se puede hacer. No tiene forma algu
na de enfrentar a un cártel que está armado hasta los dientes y que
además está dispuesto a lo que sea. No hay de otra que meterse a la
casa y cerrarla, como se sabe a veces ni así se salva el pellejo.

El otro grave incidente que se presentó en Michoacán el fin de se
mana fue en La Huacana, en la zona caliente. Un grupo de soldados
fue retenido y desarmado, fueron liberados el domingo pasado, por
grupos de autodefensa. Exigían que les devolvieran las armas que
aseguran les quitó el Ejército días antes.
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Las imágenes sobre estos hechos se pueden ver en las redes, son
lamentables. Los soldados se saben grabados y optan con sensibili
dad por la prudencia, en medio de empujones y agresiones verba
les de todo tipo. Las caras de los soldados son al mismo tiempo de
miedo y de encono.

Esto confirma, entre otras cosas, que la política de la pasada ad
ministración con las autodefensas fue la de administrar el problema.
Se les dejó armarse en función de los muchos conflictos que había
en la zona tratando de quedar bien, a la vez que no había manera de
soslayar los grandes problemas de inseguridad que se vivían en la
zona. Las autoridades estaban rebasadas y dieron un tiempo para el
desarme, y para poder desarrollar programas que permitieran cam
biar el estado de las cosas.

Pasó el tiempo y se llegó a un acuerdo para que las autodefensas
se desarmaran porque, se dijo y aseguró, que se estaba empezando
a tener control sobre los problemas en la zona.

Recordemos que algunos integrantes de la delincuencia organi
zada se aprovecharon de la amnistía. Se integraron a las autodefen
sas, si no es que formaban o se amparaban en algunas de ellas, era
un secreto a voces; el fundador de las autodefensas, Hipólito Mora,
denunció y alertó una y otra vez sobre ello.

Le insistimos, lo que al final hizo Peña Nieto y su equipo fue ad
ministrar los conflictos y buscar salidas fáciles y políticamente ren
tables. Tan es así que lo que está pasando en La Huacana ratifica que
los problemas siguen vigentes, y que los acuerdos para el desarme
se cumplieron sólo parcialmente.

Michoacán, Guerrero, Morelos y Edomex viven problemáti
cas sociales y económicas similares. Son estados circunvecinos
que comparten la ruta del narcotráfico, la violencia y la imparable
inseguridad.

Es cuestión de ver lo que sucede en el estado que gobierna el
exfutbolista, o los ocho cadáveres que dejaron cerca de una propie
dad del gobernador en Chilpancingo, Guerrero, el fin de semana.

En algunas zonas de Michoacán no se sabe dónde empiezan las
autodefensas y dónde la delincuencia organizada.

Va de pregunta: ¿Realmente quién estaba reclamando las armas?

• RESQUICIOS.
Todo es desafortunado, una secretaria de Estado habla en nom

bre del Presidente para que detengan un vuelo y le dé tiempo de
llegar. ¿A quién le habló la renunciada y por qué el piloto se mostró
tan solícito?
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ROZONES
• El optimismo de Romo

El Jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo, y mano derecha de López
Obrador con la Iniciativa Privada le tiene tanta fe a la Cuarta Transformación que
hasta apostó 100 a 1 de que no habrá recesión económica. Ayer, tras la firma del
Consejo Coordinador Empresarial con el Pacto Mundial México para impulsar
la economía, al regiomontano se le vio optimista. Dicen que su confianza radica
en que tiene muy claros los proyectos de la 4T, que hay interés de empresas para
seguir invirtiendo, y porque detrás hay muchas horas de trabajo diarias para lo
grar la meta de crecimiento.

• Brote infeccioso, fuera del control de Alfaro
La situación en Jalisco por el brote infeccioso empieza a estar fuera del control
de Enrique Alfaro. Apenas la víspera el góber aseguró que pronto se sabría qué
laboratorio fue el responsable del problema, cuando ayer se registró la segunda
víctima mortal y el número de contagiados por la bacteria subió a 67, más del 70
por ciento son bebés de menos de un año; además, de 11 hospitales con el pro
blema, ya son 14, tanto públicos como privados. Y aunque el mandatario Alfaro
prometió un corte de caja para ayer, pues nanay. Así que de control, pues no se
ve por dónde.

• Al Injuve le costó director de Comunicación
Donde sí acusaron recibo luego del descalabro del Instituto de la Juventud por
la efeméride del principal propagandista del nazismo, Joseph Goebbels, fue en
la comunidad judía. Ayer exigieron a las autoridades tomar acciones contra el
responsable de la publicidad al partido político "más racista, antisemita y san
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guinario de la historia del siglo XX". Total que el Injuve no tuvo más remedio que
remover del cargo a su director de Comunicación Social, Salvador Rodríguez. Y
aunque las críticas se suscitaron el domingo, hasta ayer seguía en redes la polé
mica, pues muchos no se explican cómo es que ese instituto puso a un partidario
nazi como ejemplo para la juventud.

• Le sobra experiencia... y nerviosismo
Dicen que para el diputado de Morena, Javier Salinas Narváez, lo suyo no es la
oratoria. A sus 53 años de edad, el legislador ha sido desde 2003 diputado local y
federal en cinco ocasiones, además de haber desempeñado otros cargos, cuenta
también con un doctorado; amplia experiencia laboral y académica que con
trastó con el evidente nerviosismo que mostró al encabezar una conferencia de
prensa con alcaldes para anunciar que participarán en los foros del Plan Nacional
de Desarrollo (PND). Y es que cuando empezó a hablar, su voz temblaba y hasta le
cambió el cargo a Porfirio Muñoz Ledo y lo hizo presidente de la Jucopo, cuando
preside la Mesa Directiva. Dicen que lo suyo no es la oratoria...

• Pide Clouthier compromiso anticorrupción
Sin duda habrá un fuerte eco a la entrevista que dio la diputada Tatiana
Clouthier al periodista y politólogo Genaro Lozano. En una presentación más
de su libro Juntos Hicimos Historia, en la que estuvo acompañada por el líder de
Morena en la Cámara baja, Mario Delgado, la excoordinadora de la campaña
presidencial manifestó que juzgar por un periodo tan corto al Presidente Andrés
Manuel López Obrador "es una locura, porque traemos 15 años donde nos llevó
la fregada". Además consideró que en los últimos tres lustros se cometieron ac
ciones terribles en contra del país, y la única vía posible que ve para mejorar es
que cada mexicano asuma el compromiso de no cometer actos de corrupción.

• Son rumores, son rumores
Pues fue el mismo Jefe del Ejecutivo federal quien fortaleció los rumores que
circulan por pasillos sobre la presunta salida de más funcionarios de la 4T. Y es
que ayer y luego de la renuncia de Germán Martínez a la dirección del IMSS, y
de Josefa GonzálezBlanco de la Semarnat anunciada por ella misma el do
mingo ya saben quién, indicó durante su habitual mañanera, que podría haber
más movimientos. Por lo pronto dicen que ya empezaron a correr las apuestas
sobre quién podría ser el siguiente en ser nominado para abandonar el gabinete
presidencial.

EN ALGUNASZONAS

de Michoacán rióse

sabe dónde empiezan
las autodefensas y

dónde la delincuencia

organizada. Va de
pregunta: ¿Realmente
quién estaba reclaman

do las armas?
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En Michoacán, el mismo esta

do en el que el 10 de diciem
bre de 2006 el entonces pre

sidente Felipe Calderón le declaró
la guerra al crimen organizado y al
narcotráfico, el Cártel Jalisco Nueva
Generación, pareció hacerlo ahora
contra el de Andrés Manuel López
Obrador en el municipio de Zamora.
Para colmo, pobladores de La Huacana, en ese
mismo estado, que fueron desarmados por efec
tivos del Ejército, se enfrentaron a éstos, los so
metieron, vejaron y retuvieron durante más de 24
horas, según escenas de un video difundido por
la agencia Quadratín de Francisco García Davish.

DE ESTO Y DE AQUELLO,..

En otra de las habituales y apresuradas respuestas
para salir de los problemas que crea, el gobierno
del Presidente López Obrador ordenó un cambio al
cuadro básico de medicamentos que será sustitui
do por un Compendio Nacional de Insumos para la
Salud con lo que se busca que "la población tenga
un acceso a la salud sin límites".

El anuncio fue hecho en la mañanera de principio
de semana en Palacio Nacional por el Ejecutivo fe
deral y el secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela,
al que vuelven a hacerle pasar oootro triste papel
ante la crisis propiciada por la retención de dos mil
400 millones de pesos para las instituciones médi
cas que empezaron a ser liberados.
Ante las presiones ej ercidas por los directores de
las instituciones y especialistas del sector salud y
las exigencias de centenares, quizá miles de enfer

mos en todo el país que dejaron de ser atendidos
por falta de recursos y personal médico, contra su
costumbre, el Presidente se vio obligado a liberar
los recursos que ordenó retener la Secretaría de
Hacienda.

Lo del sector salud es lo mismo que ocurre en
otros de la Administración Pública Federal, en los
que los recortes presupuéstales sin límite tienen
semiparalizadas a varias dependencias guberna
mentales e instituciones y organismo autónomos,
en los que, además, se han visto obligados también
a despedir personal, lo que ha afectado a todos.
Si bien en el caso de hospitales y clínicas se anun
cia la "normalización" en la distribución de medi

cinas, ésta es paulatina, ya que en muchos de ellos
la situación sigue siendo grave porque el abasto no
cubre a todos ellos y persisten los problemas que
afectan a muchos pacientes.
Ante el cúmulo de problemas que empiezan a
abrumarlo y que se le complican más, el Presiden
te López Obrador anda mal de la memoria, como
se vio el domingo en uno de sus actos en Sala
manca, porque eso de decir que México se fundó
hace "¡10 mil años!" y que ya había universidades
y una imprenta, mientras en Estados Unidos los
búfalos pastaban en lo que hoy es Nueva York, es
preocupante.
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Algo anda mal con la convoca
toria para candidatos a conse
jeros ciudadanos de la Procu
raduría Ambiental capitalina.

La iniciativa no pudo apro
barse ayer en comisiones por
falta de quorum.

Pero quienes pudieron
echarle un ojo al borrador ase
guran que todo estaba arma
do con cronómetro, pues los
interesados tenían un día para
enterarse y iseis horas para
entregar la documentación en
Donceles!

Salvo porque no quieran
que se inscriba nadie, no se le
encuentra la lógica a sus prisas.
A menos, claro, que sus "favori
tos" ya estén avisados, tengan
todo a la mano y hasta les que
de tiempo de pasar a dejar ios
respectivos atentos saludos.

¿Impensable, verdad?

¿Qué se hace o a quién se !e
reclama cuando ya casi, termi
na mayo y la cuesta de enero
sigue tan pronunciada?

Eso es lo que se pregun
tan decenas de trabajadores
de la Policía, la Procuraduría
y la Secretaría de Gobierno a
quienes —iouchl— les deben
todas las quincenas de lo que
va de! año.

Cuentan que quien al parecer
está aguantando vara es Fer
nando Baz Ferreira, titular del
Órgano Superior de Fiscaliza
ción del Edomex (OSFEM).

Quienes se dicen cercanos

al auditor mexiquense asegu
ran que él había considerado
seriamente renunciar al cargo
luego de los señalamientos de
omisión y opacidad en su labor
que han puesto sobre la mesa
diputados locales, en particu
lar los de Morena.

Y si antes había pensado
en irse él solito, dicen que aho
ra no renunciará porque eso
equivaldría a admitir las acusa
ciones en su contra, por lo que
si quieren que se vaya, pues lo
van a tener que correr.

Parece que ya se montó
en su macho. ¿Será?
ffíf
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RED
COMPARTIDA
UN HURACAN LLAMADO EMILIO
Una de las primeras medidas

que se han tomado en torno
al caso de Emilio Lozoya es
que las cuentas bancarias
de Altos Hornos de México

frieron congeladas por la Secretaría de
Hacienda. Según la versión de la empre
sa, la sanción impuesta por la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF) es" un acto
sin precedente, arbitrario y velatorio de
todo derecho, la UIF (...) obstaculiza la
continuidad operativa de AHMSA", dijo
la empresa en un comunicado.

AHMSA tendrá que buscar un ampa
ro para poder liberar sus recursos y de
entrada se han desmarcado de lo ocurri

do la semana pasada en el caso Odebre
cht y su relación con Emilio Lozoya, Ojo,
AHMSA le vendió a Pemex la planta de
Agronitrogenados en 275 millones de dó
lares, que no se han pagado completa
mente, y los planes originales de la em
presa eran invertir 150 millones más para
su modernización, de hecho, a la hora de
la venta ya le habían metido 50 millones,
que no fueron reconocidos.

El caso es que Pemex Fertilizantes te
nia dos componentes, uno era la planta
de Agronitrogenados y el otro era Ferti
nal, que pertenecía a Fabio Covarrubias.
Y la investigación sobre la compra se
realizó en la administración pasada, de
hecho, el 30 de noviembre de 2018 se le

notificó al exdirector del organismo.

Edgar Torres Garrido, que estaba bajo in
vestigación, Así que esto no debería sos
prender a nadie.
Actividades como la norma

lización y la evaluación de
la conformidad son funda

mentales para la industria
en México. Así, el sector te

lecomunicaciones no es la excepción ya
que el buen desempeño de la producción
depende mucho del conocimiento y del
desarrollo que se tenga sobre los proto
colos técnicos aplicados en el mundo.

Por ello, la Concamin, de Francisco
Cervantes, y el Consejo Mexicano de
Normalización y Evaluación de la Con
formidad (COMENOR), de Gerardo Her
nández Garza, realizan el Foro deTeleco
municaciones 2019,

Cuentan que en el 1NAI crece la
pugna entre los comisionados
por el enfrenamiento que su
titular, Francisco Acuña, pro
mueve con el Presidente. Di

cen los enterados que, mientras el zacate
cano intenta convencer a sus compañeros
de que la línea del organismo debe ser la de
confrontar al Jefe del Ejecutivo, los comi
sionados Joel Salas y Patricia Kurczyn no
quieren, la decisión que tomaran tendrá
que esperar un par de días: pues habrá que
aguardar que el comisionado presidente y
Eugenio Monterrey regresen de una gira de
trabajo por Tokio.
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OSFEM
Una vez más, Los integrantes de La
Comisión de VigiLancia deL Órgano
Superior de FiscaLización (OSFEM),
detectaron inconsistencias en Las

auditorías aL ejercicio fiscaL de 2017,
falta de seguimiento para fincar
responsabiLidades a Los presuntos
responsabLes de irreguLaridades en
eL manejo de Los recursos púbLicos
y desinterés en auditar eL Progra
ma de Apoyo a La Comunidad, por
parte deL auditor superior, Fernando
Valente Baz Ferreira, a quien Los
diputados reiteraron La decisión de
continuar con eL proceso de su re
moción y de reestructurar ese órga
no técnico. Esto ocurrió en reunión

de trabajo, a La que no asistieron Los
LegisLadores deL PRI y deL PRD. Pero
Los diputados de morena, como Ka
rína Labastida y Tanech Sánchez,
cuestionaron Las diferencias de Los

resuLtados de Los auditorías deL OS

FEM y Los de La Auditoría Superior de
La Federación (ASF) y de despachos
externos.

EL alcalde Darwin Eslava se puso
Listo, Logró bajar un programa deL
gobierno estatal para renovar y
equipar eL C4 que ahora contará

con 600 cámaras para monitorear
calles y avenidas de este municipio
y habló de La importancia de utilizar
La tecnología para beneficiar a La
gente, junto con eL personal huma
no preparado y una aplicación con
tiempo de respuesta rápido para
atender a La gente. Darwin Eslava
pidió eL apoyo de La población, para
tener una responsabilidad compar
tida, en un proyecto que es priorita
rio para su gobierno, como Lo es la
seguridad.
Por cierto, eL alcalde Darwin Eslava
fue cuestionado por Las fiestas
clandestinas que se realizan en este
municipio, y en donde ha habido tra
gedias, como tres jóvenes muertos
en una de ellas, motivo por el cual,
dijo el edil, se reforzará la vigilancia
para tratar de impedir este tipo de
eventos. De hecho, en el panteón
cercano a la presidencia munici
pal, se enterró uno de los jóvenes
referidos, cuyo cortejo fúnebre fue
precedido por una banda de viento
y decenas de motocicletas condu
cidas por jovencitos que lloraban a
su amigo.
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¿SERÁ?
Cierran filas
De llamar la atención el cierre de
filas entre el titular de la Sader,
Víctor Villalobos, y el gobernador
de Guerrero, Héctor Astudillo,
para garantizar la distribución
oportuna de fertilizantes a

campesinos del estado, luego de la polémica por la
operación de este programa prioritario para el presi
dente López Obrador. No es para menos, ya que de
los resultados que se tengan en esta primera etapa
dependerá extender estas acciones a otras entidades
del sureste del país. ¿Será?
Les gusta
comer bien
No sólo el Conacyt, que tuvo que
pasar la tijera a algunas áreas de
apoyo a la ciencia, cuenta con
su comedor gourmet, ya que

quienes han tenido citas en la Secretaría de Cultura,
encabezada por Alejandra Fraustro, nos cuentan
que el comedor está muy alejado de la política de
austeridad del Gobierno. De hecho, aseguran que a
los invitados se les hace llegar un menú con un día de
anticipación para que elíjanlo que desean degustar,
preparado por un chef de alta cocina, lo que, dicen,

se asemeja más a restaurantes que caerían en la
categoría de ésos que llaman fifís. ¿Será?

Burlan al IMSS
Nos cuentan que una empresa llamada Toners y
Tinta Express del Norte burló a la Delegación Estatal
Tamaulipas del IMSS, a cargo de Fernando López
Gómez, pues en lugar de entregarle equipos de
impresión nuevos, le dio consumibles reciclados: se
trata de equipos viejos que en 2017 se le quedaron
a Grupo Barolvher, luego de que la Función Pública
le anulara la compra en la Delegación Oriente del
IMSS. Lo curioso es que los equipos son de la marca
Lexmark, la misma que algunos proveedores han
rechazado por sus sobrecostos... Éste es sólo uno de
los casos con los que le dan la bienvenida al nuevo
director del instituto, Zoé Robledo. ¿Será?

¿Y los concejales?
En la Ciudad de México flota una pregunta desde
que se estrenaron las nuevas alcaldías (el 1 de
octubre pasado): ¿qué hacenlos concejales?, pues
hasta donde se percibe, los alcaldes siguen como
los grandes caciques sin tener contrapesos. Hasta se
dice que en algunas alcaldías los titulares continúan
con los mismos vicios del entre en las obras (legales
e irregulares) y el pase de charola para lo que se
ofrezca. ¿Será?
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Aeromexico, SCT
y el atole de las
investigaciones

No pudieron callar.
Aquí cuestionábamos ayer quién incu

rrió en falta peor: la secretaria (Josefa
González Blanco Ortíz Mena) por pedir

unfavor especial, Aeromexico por darlo o las autorida
des por falta de control.
Los tres, sobre todo la Secretaría de Comunicacio

nes y Transportes (SCT), querían encomendarse al
olvido para dejar pasar el asunto como un incidente
sin consecuencias.

No pudieron por la presión.
Ayer Aeromexico ofreció en boletín de prensa "una

sentida disculpa a los pasajeros afectados por la in
justificada demora de nuestro vuelo 198 el pasado
viernes 24 de mayo.
"No existe en los registros de nuestra aerolínea un

caso similar".

Y a continuación la empresa anuncia una investiga
ción, acaso paralela a la de la SCT de Javier Jiménez
Espriú, porque se violentó un artículo, el 17 de la Ley
de Aviación Civil.
Dos cosas:

Si fue "injustificada la demora", como dice Ae
romexico, es porque asume la culpa y acepta una
sanción con dos variables: o cancelación de la licencia

o una multa ejemplar.
YsilaSCTaceptala violación de un artículo, simple

mente le resta proceder.

UNA MUJER MUY MACHUCHONA

Mientras ellos investigan, aquí damos detalles:
En primer lugar, la orden de regresar de pista a la

aeronave salió directamente de un alto directivo de

Aeromexico y no por una supuesta "orden presiden
cial", como se dijo.
En segundo, no intervino ninguno de los organis

mos alternos: Servicios a la Navegación en el Espacio
Aéreo Mexicano (Seneam), Aeropuertos y Servicios
Auxiliares (ASA) o Aeronáutica Civil.

Más claro: la orden llegó al capitán del avión vía la
empresay, obvio, será la víctima expiatoria para cerrar
el capítulo de unincidente sin consecuencias mayores,
como sería bajar del aire a Aeromexico.
¿Por qué actuó el alto funcionario de la línea aérea?
Simples datos:
Josefa González Blanco Ortiz Mena tiene pedi

grí: nieta de un ex secretario del Trabajo (Salomón
González Blanco) , hija de un ex secretario de Gober
nación (Patrocinio González) y pariente de otro ex
secretario de Hacienda, Antonio Ortiz Mena.
Y por si fuera poco, también descendiente de la

dinastía de Raúl Salinas Lozano, ex secretario de
IndustriayComercioypadre del expresidente Carlos
Salinas de Gortari.

¿Cómo no dar servicio a una personalidad así y, por
si hiciera falta, miembro del gabinete de Andrés Ma
nuel López Obrador?

UN SINDICATO SIN SUS CUOTAS

El Sindicato Único de Trabajadores de la Ciudad de
México (SUTCDMX) conoce la 4T de manera indi
recta.

Desde diciembre no recibe con regularidad las
cuotas de los 184 mil trabajadores al servicio de la
capital por parte del gobierno de Claudia Sheinbaum,
equivalentes a poco más de ocho millones de pesos.
Su dirigente Juan Ayala ha informado a sus bases

del retraso y busca a funcionarios de la autoridad
urbana para encontrar una salida al conflicto, porque
de ese dinero depende el funcionamiento de la orga
nización gremial.
En este momento se le adeuda todavía lo de abril.

Espera cita de una representación del Gobierno
para regularizar esta situación o la menos atención del
subsecretario de Capital Humano, Jorge Luis Basal
dúa Ramos, o en la menor de las escalas de José Luis
García, director de Capital Humano.
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